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Поучите и распишитесь
Почему школам не хватает педагогов

Елена Балаян

К ак минимум 20 регионов России ис-
пытывают дефицит школьных учи-

телей — математики, русского языка 
и литературы, иностранных языков, 
физики, начальных классов, логопе-
дов и педагогов-психологов. «Известия» 
выяснили это, направив запросы вла-
стям всех субъектов. Две трети из от-
ветивших признали наличие проблемы: 
в этих регионах на конец 2023-го неза-
нятыми оставалось от 24 до 170 вакан-
сий учителей средних школ, хотя есть 
тенденция к сокращению их количе-
ства. Среди причин проблемы экспер-
ты отмечают высокую нагрузку и нерав-
номерные зарплаты — в 40% регионов 
оклады не превышают половины МРОТ. 

Ситуацию могут исправить выпускники 
вузов — по данным Минпросвещения, 
педагогические специальности сейчас 
находятся на втором месте по популяр-
ности у абитуриентов, а 75% выпускни-
ков идут работать именно в школы.

В некоторых российских регионах 
сложилась сложная ситуация с препо-
даванием ключевых дисциплин — мате-
матики, физики, русского языка и лите-
ратуры, а также иностранных языков, 
выяснили «Известия», запросив образо-
вательные ведомства субъектов стра-
ны. О нехватке специалистов говорят 
и родители учеников.

Так, к примеру, в одной из самарских 
школ нет учителей русского языка и ли-
тературы, сообщили «Изве-
стиям» родители учеников. 
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А как без рук
В России добавится 2 млн рабочих мест к 2030 году

Милана Гаджиева

К 2030 году в РФ добавится более 2 млн 
рабочих мест, спрогнозировал «Изве-

стиям» гендиректор ВНИИ труда Минтру-
да Дмитрий Платыгин. При этом дефицит 
кадров может сохраниться и к концу деся-
тилетия, считают эксперты. Больше все-
го будет не хватать рабочего персонала. 
В ближайшие годы главной задачей ста-
нет увеличение производительности тру-
да. Если компании будут конкурировать 
за работников, повышая зарплаты, а эф-
фективность их при этом не вырастет, это 
приведёт к росту темпов инфляции. Выхо-
дом из ситуации, по мнению аналитиков, 
могут стать автоматизация и роботизация.

Рынок труда соискателя, кото-
рый сформировался в 2023-м, продол-
жит развитие. При этом в перспекти-
ве до 2030 года в экономике добавится 
ещё более 2 млн рабочих мест к уже су-
ществующим. Такой прогноз дал «Из-
вестиям» генеральный директор ВНИИ 
труда Минтруда Дмитрий Платыгин.

— И он вполне реален. При этом по-
меняется качество рабочей силы. Уже 
идут постоянные структурные измене-
ния, исчезают устаревшие профессии, 
появляются новые, зачастую на стыке 
специальностей. И как раз таких специ-
алистов, скорее всего, будет не хватать 
экономике России, — считает доцент ка-
федры ТПП «Управление человечески-
ми ресурсами» РЭУ им. Г.В. Плеханова 
Людмила Иванова-Швец.

Российская экономика проходит 
процесс структурных преобразова-
ний, в связи с чем количество рабочих 
мест будет расти, согласился член со-
вета директоров аудиторско-консал-
тинговой сети FinExpertiza 
Агван Микаелян. 

SIM-карта бита
Половина продающихся в стране iPhone  
уже активирована

Валерий Кодачигов

П оловина всех продающихся в Рос-
сии iPhone уже активирована за ру-

бежом, выяснили «Известия». Крупные 
розничные сети — «М.Видео — Эльдо-
радо» и МТС — начали предупреж-
дать клиентов об этом. Ситуация ка-
сается и некоторых партий Samsung. 
Цель — скрыть от вендоров логисти-
ческую цепочку, по которой смартфо-
ны приходят в РФ. Какие риски это не-
сёт для потребителей — в материале 
«Известий».

Крупный ритейл осваивает про-
дажи активированных за рубежом 
смартфонов, узнали «Известия». Такие 
устройства до поставки в РФ по па-
раллельному импорту извлекаются 
из упаковки и регистрируются в за-
граничных сотовых сетях — это долж-
но убедить их производителей, что ап-
парат используется в той стране, для 
которой был произведён. «Устройство 
может быть активировано», — преду-
преждает на кассовых чеках покупа-
телей АО «РТК» (розничная сеть МТС). 
Аналогичные уведомления «Изве-
стия» обнаружили на сайте «М.Видео 

— Эльдорадо».
— В наших сетях сейчас не пред-

ставлены активированные смартфо-
ны, их закупки на данный момент так-
же не осуществляются, — отметили 
в «М.Видео — Эльдорадо». Там доба-
вили, что на импортируемые девай-
сы iPhone доступна годовая гарантия, 

которая действует с момента получе-
ния клиентом заказа.

— Всё больше розничных сетей про-
даёт активированные аппараты, пода-
вляющее большинство из них — iPhone. 
Если год назад в перепакованном виде 
продавалось 20% таких гаджетов в РФ, 
то сейчас около 50%. Но точно под-
считать крайне сложно — импорт та-
ких устройств крайне непрозрачен, — 
отметил ведущий аналитик Mobile 
Research Group Эльдар Муртазин.

Большинство опрошенных «Изве-
стиями» участников рынка согласны, 
что чаще всего покупатели сталки-
ваются именно с активированными 
iPhone. Правда, в одном из выбитых 
в РТК чеков фигурировал Samsung 
Galaxy S23. В МТС это комментиро-
вать не стали.

— Мы не практикуем закупку акти-
вированных смартфонов Samsung, — 
утверждают в «М.Видео — Эльдорадо».

Ранее предупреждение о том, что 
реализуемые iPhone могут быть акти-
вированы, обнаружилось на сайте ри-
тейлера DNS.

В объединённой розничной сети 
«МегаФона» и Yota продаются новые 
запакованные устройства, имеющие 
необходимые сертификаты и лицен-
зии. На все аппараты, приобретённые 
в «МегаФоне», компания даёт гарантию 
12 месяцев с момента продажи, сооб-
щили в пресс-службе оператора.

Меж ду тем активированные 
Samsung действительно поставля-
ются в РФ по параллельному импор-
ту, хотя такие аппараты и не домини-
руют в отгрузках, уверяют источники, 
близкие к двум импортёрам 
электроники.

«Цены на квартиры в старом фонде 
снизятся на 10–15%»
Гендиректор НРА Татьяна Григорьева — о рынке жилья,  
ставках по банковским продуктам, росте экономики и безработице

Наталья Ильина

О хлаждение ипотечного рынка 
приведёт к снижению цен на вто-

ричное жильё вплоть до 15%. Таким 
прогнозом в интервью «Известиям» 
поделилась генеральный директор 
Национального рейтингового агент-
ства Татьяна Григорьева. По её оцен-
кам, к концу года ставки по рыночной 
ипотеке опустятся до 12–14%. По ав-
токредитам в 2024-м они будут дер-

жаться под 20% на новые машины 
и 35% на подержанные, а по потреб-
займам — в диапазоне 21–27%. В базо-
вом сценарии НРА требования по про-
даже валютной выручки экспортёров 
продлят до декабря, что будет держать 
доллар на уровне 85–90 рублей. Как 
и за счёт чего будет расти ВВП в на-
ступившем году и почему потребность 
в рабочей силе увеличивается на 1 млн 
каждый год — в интервью главы НРА 
«Известиям».

По вашим ожиданиям, какой будет ин-
фляция в наступившем году и от чего 
это будет зависеть?

В наступившем году под воздей-
ствием достаточно жёсткой денеж-
но-кредитной политики (ДКП) ЦБ ин-
фляция начнёт снижаться со значений 
выше 8% в конце 2023-го. По инерции 
высокие темпы роста цен сохранятся 
ещё два-три квартала в первую очередь 
благодаря низкой базе нача-
ла прошлого года.
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«Фактические издержки от санкций для ЕС 
уже превысили €500 млн»
Депутат бундестага Маттиас Моосдорф — о поддержке Германией Киева, выборах в США  
и переговорах Шольца с Путиным

Семён Бойков

Россия и западные страны могут на-
чать переговоры по Украине в 2024 

году, особенно если на выборах в США 
победит Дональд Трамп, сказал в ин-
тервью «Известиям» депутат бундестага 
от «Альтернативы для Германии» Матти-
ас Моосдорф. Берлин, однако, продол-
жит пытаться поддерживать Киев и вы-
ступать за новые санкции против РФ, 
несмотря на возрастающие экономиче-
ские издержки, которые, по его оценке, 
уже превышают €500 млн. Антироссий-
ские санкции бьют главным образом 
по Западу, считает он.

В последнее время наблюдается резкое 
снижение популярности правящей коа-
лиции. Возможны ли в Германии на этом 
фоне досрочные выборы?

Новые выборы всегда возможны. 
Но в Германии они возможны при ус-
ловии, что правящие партии будут 
уверены в своей победе. Я же ожи-
даю, что полностью провалившаяся 
коалиция будет бороться каждую не-
делю за то, чтобы остаться на своей 
работе и реализовать свою програм-
му. Пока СМИ им подыгрывают, судя 
по всему, ничего не изменится и пре-
дательство интересов Германии будет 
продолжаться.

В середине ноября правительство стол-
кнулось с дырой в бюджете на сумму 
€60 млрд. К декабрю её удалось сни-
зить до €17 млрд. При этом правитель-
ство хочет сохранить уровень финан-
совой и военной поддержки Украины. 
Сократит ли Германия помощь Киеву?

Германия пляшет под дудку США 
внутри ЕС во многих отношениях. 
К этому, в частности, относится эконо-
мическое саморазрушение. Ситуация 
с подрывом «Северных потоков» — один 
из таких примеров. Причины разруше-
ния трубопроводов до сих пор не вы-
яснены. Почему? Потому что для это-
го нет политической воли. Блокировку 
помощи Украине Конгрессом США те-
перь придётся компенсировать выпла-
тами Евросоюза. Лишь экономические 
трудности заставят Германию прекра-
тить заниматься этой ерундой.

Видите ли вы рост скепсиса среди де-
путатов бундестага касательно победы 
Украины на поле боя? Сколько Германия 
потеряла от санкций ЕС против России?

Я вижу, что ожидания постепенно 
становятся реальностью. Нельзя вы-
играть в войне с ядерной державой. 
Это просто смешно и было обречено 
с самого начала. Санкции затрагива-
ют только Запад. В самой России они 
укрепляют менталитет «осаждённой 
крепости». Фактические издержки 
от санкций для ЕС уже, вероятно, пре-
высили €500 млн.

Сможет ли Германия финансировать 
Украину в том же объёме в 2024 году?

Это невозможно. Но власть будет 
пытаться это сделать вопреки всем 
преградам.

Способна ли Германия оказать давле-
ние на Украину с целью начала перего-
воров с Россией?

Конечно, мы могли бы оказать дав-
ление на Киев, но я сомневаюсь, что 
мы это сделаем. Кроме того, Шольц 
и Бербок слишком сильно рассчи-
тывали на военную победу Украи-
ны. Они всегда игнорировали реалии 
и руководствовались желаемым. Те-
перь это возвращается им бумеран-
гом. Но падение с небес на землю бу-
дет жёстким.

Недавно издание The Hill отметило, 
что экс-канцлер ФРГ Ангела Меркель 
(2005–2021) могла бы стать посредни-

ком в переговорах с президентом Рос-
сии Владимиром Путиным по урегу-
лированию ситуации на Украине. Что 
вы думаете по этому поводу? Если го-
спожа Меркель неподходящий канди-
дат, то кто, по вашему мнению, смог бы 
выступить посредником?

Германия и её представители боль-
ше нигде не смогут выступить посред-
никами в урегулировании конфлик-
тов. Учитывая нашу относительно 
слабую роль на мировой арене, дове-
рие было нашим самым важным ак-
тивом. [Канцлер ФРГ] Олаф Шольц 
и [глава МИД Германии] Анналена 
Бербок всё проиграли, причём во всём 
мире. Это получилось не специально, 
а по полнейшему незнанию, из-за вы-
сокомерия и наивности. Никогда в но-
вейшей истории Германия не была 
представлена   за границей столь сла-
бо, как сейчас. Мы слышим об этом 
из всех уголков мира.

Ожидаете ли вы начала переговоров 
между Россией и странами Запада 
по урегулированию украинского кон-
фликта в 2024 году?

Да, я этого ожидаю. Хаосу придёт 
конец — самое позднее после побе-
ды Дональда Трампа в Америке. Его 
победа может стать положительным 
моментом. Это великая надежда раз-
умных людей в этом мире. У Байдена 
и его коррумпированных стратегов 
руки по локоть в крови. Людям во всём 
мире это надоело.

Планирует ли АдГ выдвинуть какие-ли-
бо инициативы по урегулированию от-
ношений с Россией?

Конечно, на многих уровнях и в ин-
тересах мира. После 27 млн жертв 
в результате Второй мировой войны 
мы, немцы, несём особую ответствен-
ность перед Россией. А после уступок, 
сделанных при объединении Герма-
нии, мы должны быть даже благодар-
ны ей. Разговоры о том, что «русские 
дойдут до Рейна», — чепуха. До 1989 
года они обеими руками владели по-
ловиной нашей страны, но они поки-
нули её добровольно, причём не в по-
следнюю очередь ради того, чтобы 
обеспечить возрождение объединён-

ной Германии. Нам следует вспоми-
нать об этом гораздо чаще.

В 2023 году Русский дом в Берлине под-
вергся проверке со стороны немецкой 
прокуратуры. Некоторые немецкие об-
щественные деятели требуют его за-
крыть под предлогом санкций. Есть ли 
риск, что его действительно могут за-
крыть? Поддерживает ли это «Альтер-
натива для Германии»?

Опасность, что Русский дом в Бер-
лине могут закрыть, есть. Будь то за-
крытие консульств и пограничных 
переходов, школ и так далее — табу 
больше никаких нет. Но это признаки 
бессилия. Запад просчитался и пошёл 
на поводу собственной ограничен-
ности. Поскольку успехов в военной 
и экономической сферах нет, совер-
шаются символические, но во мно-
гом неэффективные жесты. Они ещё 
больше отдаляют Россию от европей-
ских ценностей, особенно граждан-
ское общество.

В результате крупнейшая страна 
мира Россия и развивающаяся сверх-
держава Китай выражают друг другу 
солидарность. На самом деле это во-
обще не может быть в интересах За-
пада. Это фактически признак глу-
пости западной геополитики, в том 
числе стратегического характера. АдГ 
хочет сохранить открытыми все до-
ступные каналы общения, особенно 
по линии культуры и гражданского 
общества.

В ноябре канцлер ФРГ Олаф Шольц 
заявлял, что готов к диалогу с прези-
дентом России Владимиром Путиным. 
Возможны ли новые переговоры меж-
ду лидерами в 2024 году?

Это вероятно. Но возможно ли? 
Взаимные разочарования, скорее 
всего, существенно затруднят это. 
Переговоры могут быть возобновле-
ны только при наличии прагматиз-
ма и стремления к миру. Доверие бу-
дет долго восстанавливаться. Однако 
я буду выступать за этот диалог. У нас 
есть только одна планета. И люди, ко-
торых я встречаю, говорят, что хотят, 
чтобы их дети росли в мире. Об этом 
всегда следует помнить.

Роман Крецул, Алёна Нефёдова, 
Валентин Логинов

В ечером 8 января силы ПВО пресекли 
очередную попытку обстрела Бел-

города — уничтожили десять снарядов 
реактивной системы залпового огня 
RM-70 «Вампир», сообщили в Минобо-
роны РФ. Ранее в этот же день над об-
ластью сбили украинскую ракету С-200. 
Постоянные попытки обстрела Белго-
рода — очередное подтверждение не-
обходимости решить все задачи СВО 
и избавить жителей приграничных ре-
гионов от риска стать целями ВФУ, зая-
вили «Известиям» эксперты. Успешная 
работа ПВО минимизирует ущерб от по-
добных атак. Но властям региона посту-
пило около 1,3 тыс. заявок от жителей 
с просьбой увезти детей в детские лаге-
ря в соседние регионы. В западных СМИ 
уже высказывается мнение, что удары 
по мирным жителям могут сказаться 
на объёмах иностранной помощи киев-
скому режиму. Насколько обоснован-
ны подобные предположения — в на-
шем материале.

�� ЕЩЁ ОДНА РАКЕТА

Российские средства ПВО ранним 
утром 8 января перехватили над Бел-
городской областью украинскую ра-
кету С-200, переоборудованную для 
применения по наземным целям, сооб-
щили в Минобороны РФ. А в 21.30 в го-
роде и Белгородском районе объявили 
ракетную опасность. «Если вы нахо-
дитесь дома — не подходите к окнам. 
Укройтесь в помещениях без окон 
со сплошными стенами (коридор, ван-
ная, туалет, кладовая). Если вы находи-
тесь на улице — спуститесь в укрытие 
или иное безопасное место», — напи-
сал в своём Telegram-канале губерна-
тор Белгородской области Вячеслав 
Гладков.

Позже Минобороны сообщило, что 
была пресечена попытка обстрела Бел-
города с применением реактивной 
системы залпового огня RM-70 «Вам-
пир» — дежурные средства ПВО унич-
тожили над территорией области де-
сять реактивных снарядов.

RM-70 «Вампир» — это РСЗО чешско-
го производства, модифицированная 
версия ещё советской РСЗО БМ-21 или 
«Град». По более ранним сообщениям 
Минобороны, ракеты этой системы 
использовались и в предыдущих по-
пытках обстрела Белгорода. Эти атаки 
не прекращаются с 30 декабря, когда 
в результате ударов ВФУ в Белгороде 
погибли 25 человек.

Так, 2 января в результате очеред-
ной террористической атаки с приме-
нением ракет «Ольха» один человек по-

гиб, несколько пострадали. При этом 
средства ПВО сбили 17 ракет. 4 января 
в результате обстрела из РСЗО «Ольха» 
повреждения получили более 40 стро-
ений и 13 автомобилей, обошлось без 
пострадавших. В ночь на 5 января рос-
сийские средства ПВО сбили над Бел-
городской областью ещё девять ракет.

Атмосфера в Белгороде в первых 
числах января была далека от празд-
ничной. С 3 января были закрыты тор-
говые центры и кинотеатры, лишь 
6 января они возобновили работу. 
В областной столице и приграничных 
районах отменили рождественские бо-
гослужения. Кроме того, в городе со-
кращено количество маршрутов об-

щественного транспорта. Местный 
минтранс пообещал вернуться к нор-
мальному графику 9 января.

Некоторые жители решили на вре-
мя покинуть город. 8 января Вячеслав 
Гладков сообщил, что около 300 чело-
век размещены в пунктах временно-
го размещения (ПВР) Старого Оскола, 
Губкина и Корочанского района. Ранее 
он заявил: жители, которые пережива-
ют за свою безопасность из-за ситуа-
ции в Белгороде, могут выехать в ПВР 
в других районах области, им будет 
оказана помощь.

Вячеслав Гладков рассказал, что по-
лучил 1,3 тыс. заявок на то, чтобы от-
править детей из Белгорода в загород-

ные школьные лагеря других регионов. 
По его словам, он общался с коллега-
ми из Воронежской, Калужской, Там-
бовской, Ярославской областей. Главы 
регионов выразили готовность оказать 
помощь.

С 29  декабря из-за ударов ВФУ 
по Белгороду там повреждены 
944 жилых помещения, среди кото-
рых 812 квартир и 132 индивидуаль-
ных дома, также сообщил Вячеслав 
Гладков.

«В настоящий момент из 4180 по-
вреждённых квадратных метров окон 
и балконов застеклили 2220 м... На се-
годняшний день повреждения кров-
ли выявлены в четырёх многоквар-

Новости

Валентин Логинов

С тартовавшая в Германии 8 января ак-
ция протестов фермеров, выступа-

ющих против планов правительства от-
менить ряд льгот для аграриев, — только 
начало более крупных митингов в стране, 
считают эксперты. Ситуация обостряется 
в неудобный для федеральных властей 
момент: в западной прессе всё актив-
нее разгоняются слухи о возможной от-
ставке Шольца и его вероятной смене 
на министра обороны Писториуса. Од-
нако расклад может оказаться гораздо 
опаснее для правящей коалиции. О том, 
каковы перспективы канцлера удержать 
власть и как внутренние процессы в ФРГ 
отразятся на политике в отношении Мо-
сквы, — в материале «Известий».

В Германии обостряются протесты 
фермеров. 8 января аграрии пригнали 
сотни тракторов к Бранденбургским 
воротам в центре Берлина, колонна рас-
тянулась на несколько километров. Ор-
ганизатор акций Немецкий крестьян-
ский союз заявляет, что подобные 
митинги пройдут во многих регионах 
и продлятся неделю. Предупреждают 
и о возможных затруднениях при пе-
редвижении по дорогам ФРГ.

— Мы хотим организовать наш про-
тест мирно и демократическими мето-
дами. Но, когда мы будем передвигаться 
на тракторах, это неизбежно приведёт 
к нарушению дорожного движения, — 
заявил глава Немецкого крестьянско-
го союза Йоахим Руквид.

Первый же день акции не обошёл-
ся без серьёзного инцидента: один 

из водителей, пытаясь объехать проб-
ку, сбил протестующего в Ольденбурге, 
мужчина госпитализирован.

Протесты начались в середине де-
кабря, теперь же акции приобретают 
систематический характер, посколь-
ку запланированы митинги продолжи-
тельностью несколько дней. Причиной 
недовольства аграриев стали планы 
правительства ФРГ сократить льготы. 
В частности, планировалось отменить 
скидки на дизель и налоговые льготы. 
Таким образом кабмин планировал эко-
номить по €480 млн ежегодно.

При этом 4 января (после декабрь-
ских акций) стало известно о реше-
нии правительства Германии несколь-
ко скорректировать реформу: теперь 
часть льгот планируется сохранить, а те, 
которые всё же попадут под нож, будут 
отменяться постепенно, а не сразу.

Однако и это не удовлетворило Не-
мецкий крестьянский союз.

— Эти планы должны быть сняты с по-
вестки дня. Мы не изменим своего мне-
ния, — заявил Руквид.

К слову, в тот же день, когда пра-
вительство огласило свои намерения, 
более 100 фермеров на севере Герма-
нии попытались заблокировать паром, 
на котором в страну из отпуска вернул-
ся вице-канцлер, министр экономики 
и защиты климата ФРГ Роберт Хабек. 
Пресс-секретарь политика тогда заяви-
ла: при всём желании «ситуация с без-
опасностью не позволила провести бе-
седу со всеми фермерами». В итоге для 
разблокирования парома полиция при-
менила перцовый газ.

Понятный сигнал

Ч иновники всех уровней власти должны оказывать постоянную под-
держку близким погибших героев СВО. Об этом Владимир Путин заявил 

7 января во время общения с семьями бойцов. Президент также заявил 
о намерении обсудить их проблемы с главой Минобороны — речь мо-
жет пойти, в частности, о сложностях с выплатами и механизме воен-
ной ипотеки. 

  В канун Рождества Владимир Путин встретился в подмосковном 
Ново-Огарёво с семьями героев России, погибших в ходе СВО. Такое 
мероприятие в рождественскую ночь было выбрано неслучайно. «Хо-
тел бы, чтобы наша встреча была ясным, понятным сигналом для всех 
моих коллег на всей огромной территории РФ, причём на всех уровнях, 
чтобы это было ясным сигналом к тому, чтобы всегда и везде рядом 
с вами были мои коллеги любого уровня и направления власти, что-
бы всегда вы чувствовали рядом с собой людей, которые при необхо-
димости могут поддержать, прийти на помощь, если она вам нужна», — 
сказал президент на встрече.

  Во время разговора президенту рассказали о целом ряде проблем: 
не везде работает механизм военной ипотеки, остаются проблемы 
с денежными выплатами семьям, которые находятся не по месту 
прописки погибшего военнослужащего. В некоторых регионах 
есть сложности с оформлением федеральных выплат семьям погиб-
ших. Владимир Путин пообещал, что обсудит с министром обороны 
Сергеем Шойгу эти вопросы.

  Среди других тем, которые президент затронул в беседе с семья-
ми военных, — статус священников в армии. Владимир Путин сооб-
щил, что намерен обсудить этот вопрос с патриархом, но напомнил: 
в России Церковь отделена от государства и хочет оставаться тако-
вой. «Церковь хочет быть отделённой от государства, она не хочет за-
висеть от государства. И мы это всячески поддерживаем. Помогаем, 
но не вмешиваемся в их дела», — сказал он.

  В рождественскую ночь Владимир Путин показал своим гостям 
икону с ликом святой Елизаветы Фёдоровны Романовой, кото-
рую он привёз из Нью-Йорка и разместил в Ново-Огарёво, где 
когда-то жила великая княгиня. Возвращение образа в Россию он на-
звал символичным и удивительным. «Мне эту икону с мощами пода-
рил предстоятель зарубежной (Русской православной) церкви в Нью-
Йорке. Я её сюда привез, дома поставил и не сразу осознал, что она 
вернулась к себе домой. Ведь это её дом, она здесь жила», — подчер-
кнул он.

Ракетный отстрел
Российская ПВО отбивает очередные атаки ВФУ на Белгород
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Крайние фермеры
Из-за чего немецкие аграрии начали недельный протест
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От зла добра не ищут
Почему США не изменят внешнюю политику после выборов

Анастасия Костина

Победа почти любого кандидата 
на выборах в США усилит напря-

жённость в мире. В преддверии первых 
праймериз в январе основная борьба, 
как ожидается, вновь развернётся меж-
ду Дональдом Трампом и Джо Байденом. 
Но даже если партии выдвинут иных кан-
дидатов, отношение Вашингтона к Мо-
скве не изменится, если не ухудшится. 
В целом же большинство потенциаль-
ных номинантов негативно настроены 
не только к России, но и к другим акторам 
на политической арене, таким как Китай 
и КНДР. О том, чьего прихода в Белый дом 
стоит ждать и могут ли американские вы-
боры-2024 повысить риски ядерной вой-
ны, — в материале «Известий».

До выборов президента США оста-
ётся менее 11 месяцев. Потенциаль-
ные кандидаты от Демократической 
и Республиканской партий уже начали 
борьбу за право претендовать на место 
в Овальном кабинете.

Наиболее вероятным кандидатом 
от «ослов» (так в США называют демо-
кратов) считается действующий гла-
ва государства Джо Байден. В декабре 
глава Белого дома разоткровенничался 
и заявил, что не выдвигал бы свою кан-
дидатуру, если бы его предшествен-
ник Дональд Трамп не заявил об уча-
стии в выборах.

— Если бы Трамп не баллотировался, 
я не уверен, что баллотировался бы я. 
Но я не могу позволить ему победить, — 
отметил глава США.

81-летний Байден уже сейчас стал са-
мым возрастным политиком на посту 
президента США. В связи с этим изби-
ратели беспокоятся о том, что он про-
сто не выдержит ещё один срок, к концу 
которого ему стукнет 86 лет. У Байдена, 
по данным Gallup, самый низкий рей-
тинг одобрения среди семи предыду-
щих президентов США перед попыткой 
переизбрания. В декабре он составил 
39%. В то же время рейтинг Трампа до-
стигал 45% (2019), Барака Обамы — 43% 
(2011), Джорджа Буша-младшего — 58% 
(2003). К слову, в декабре рейтинг Трам-
па впервые превысил показатели Бай-
дена (47 против 43%).

Бросить вызов Байдену среди демо-
кратов намерен Дин Филлипс. 54-лет-
ний член палаты представителей (пото-
мок еврейских иммигрантов из России) 
делает ставку как раз на возраст. По его 
мнению, Байден слишком стар для долж-
ности президента, а его выдвижение в ка-
честве кандидата от демократов прибли-
зит риск возвращения Трампа. До начала 
политической карьеры Филлипс, подоб-
но экс-главе Белого дома, сделал себе 
имя как бизнесмен, возглавив компанию, 
доставшуюся от отчима (Трампу наслед-
ство перешло от родного отца).

Составить компанию Байдену и Фил-
липсу планирует и автор книг по само-
развитию и духовный наставник те-
лемагната Опры Уинфри. 71-летняя 
Марианна Уильямсон участвовала ещё 
в гонке 2020 года, в которой запомни-
лась странными заявлениями. Напри-

мер, собиралась победить Трампа, ис-
пользуя «энергию любви».

Не внесут большей интриги и незави-
симые кандидаты. Так, баллотировать-
ся собирается Роберт Фрэнсис Кеннеди-
младший — племянник Джона Кеннеди. 
69-летний юрист, несмотря на истори-
ческую связь с Демпартией, работал 
при Трампе. Тот поручил ему куриро-
вать комиссию по рассмотрению без-
опасности вакцин от COVID-19. Кенне-
ди считается известным антиваксером: 
он распространял теории заговора, на-
пример о том, что детские препараты 
от коронавируса вызывают аутизм.

Помимо Кеннеди-младшего как не-
зависимые кандидаты в выборах пла-
нируют участвовать преподаватель 
философии Корнел Уэст и врач Джилл 
Стайн. Последняя, кстати, выдвигается 
уже в третий раз. В 2016 году часть демо-

кратов обвинили её в том, что она лиши-
ла поддержки Хиллари Клинтон в борь-
бе против Трампа в ключевых штатах. 
В связи с этим независимых кандидатов 
воспринимают не как реальных конку-
рентов, но как тех, кто может ослабить 
поддержку конечных претендентов 
от обеих партий.

Реалистичнее выглядит борьба 
за право баллотироваться от Респу-
бликанской партии.

77-летний Дональд Трамп, как 
и Байден, также уникален в своём роде. 
Он единственный президент США, 
в отношении которого дважды ини-
циировали импичмент. Кроме того, 
он стал и первым в истории страны экс-
руководителем, которому инкримини-
ровали совершение уголовного право-
нарушения. В 2023 году за пять месяцев 
ему предъявили обвинения сразу по че-
тырём уголовным делам: во вмешатель-
стве в выборы в штате Джорджия, в по-
пытках отменить общие результаты 
выборов, в фальсификации докумен-
тов в связи с дачей взятки порнозвезде 
и другим лицам, а также в хранении се-
кретных документов в своём поместье 
после ухода с должности.

19 декабря 2023 года кампания Трам-
па столкнулась ещё с одним препят-
ствием: Верховный суд Колорадо за-
претил ему участвовать в местных 
праймериз. Это беспрецедентное реше-
ние, примеру могут последовать и дру-
гие штаты. Так и произошло в Мэне. 

Госсекретарь штата, демократ Шенна 
Беллоуз запретила Трампу участвовать 
в праймериз на основании той же 14-й 
поправки к конституции, на которую 
сослался ВС Колорадо.

В штабе политика намерены подать 
апелляцию. В общей сложности за все 
потенциальные преступления Трампу 
грозит 700 лет тюрьмы.

Решения в штатах Мэн и Колорадо, 
где на руководящих постах находятся 
демократы, могут бумерангом отраз-
иться и на Джо Байдене.

В Миссури уже пригрозили не допу-
стить действующего главу Белого дома 
до праймериз. Госсекретарь штата Джей 
Эшкрофт, республиканец, заявил: Вер-
ховный суд США должен восстановить 
право Трампа баллотироваться в обоих 
штатах, назвав решения по недопуску 
оппонента позорными и подрывающи-

ми республику. Примечательно, что сам 
Байден 5 января назвал сохранение де-
мократии в США главным вопросом вы-
боров 2024 года и пообещал посвятить 
её защите остаток своего правления.

Примечательно, что возвращение 
в Белый дом после проигранных выбо-
ров — история не новая. На выборах 1982 
года Гровер Кливленд вернулся в прези-
дентское кресло, победив Бенджамина 
Гаррисона, который, к слову, ранее как 
раз выиграл у Кливленда.

Главным преемником/соперником 
Трампа многие считают губернатора 
Флориды 45-летнего Рона Десантиса. 
В частности, свой пост он выиграл имен-
но при поддержке бывшего президента, 
однако в последнее время всячески иг-
норирует этот факт и критикует своего 
благодетеля, что выливается в словес-
ные перепалки с экс-президентом. На-
пример, Трамп публично назвал Десан-
тиса Ron DeSanctimonious (sanctimonious 
в переводе с англ. «прикидывающийся 
святошей»), а также «средним респу-
бликанским губернатором с отличны-
ми связями с общественностью».

Новости

Доверяй, но проверяй

Олег Карпович

Проректор Дипакадемии МИД РФ 

М инувший год был переломным 
в контексте наших долгосрочных 

отношений с Западом. На заре СВО Ва-
шингтон и Брюссель рассчитывали, 
что объявленная нам гибридная вой-
на приведёт к ослаблению, стратеги-
ческому поражению и в конечном счё-
те дезинтеграции России. С помощью 
комплекса военных, психологических, 
экономических и прочих ударов США 
и их подопечные планировали проде-
монстрировать Югу и Востоку, что од-
нополярный миропорядок рано спи-
сывать со счетов.

Результат получился противо-
положным. Опьянённый собствен-
ной пропагандой, Запад столкнулся 
не только с успешным сопротив-
лением Москвы, но и с чётко вы-
раженным нежеланием мирово-
го большинства играть по правилам 
вчерашнего гегемона.

Минувший год смело можно на-
звать годом пробуждения наших 
оппонентов, которые перенеслись 
из мира фантазий в суровую реаль-
ность. Авантюра с поддержкой ки-
евского режима, на который кура-
торами возлагались колоссальные 

надежды, обернулась горьким разо-
чарованием.

Формально НАТО и ЕС всё ещё 
демонстрируют признаки гипо-
тетического единства — Турцию 
практически вынудили смирить-
ся с вступлением Швеции в Северо-
атлантический альянс, тогда как 
Венгрию заставили согласиться с на-
чалом формальной евроинтеграции 
обанкротившейся и разрушенной 
Украины. Все эти символические по-
беды секты евроатлантистов не смог-
ли скрыть главного: на фоне очеред-
ных фиаско на украинском фронте 
Европа теряет желание инвестиро-
вать в заведомо бесперспективное 
раздувание кризиса, тогда как аме-
риканский Конгресс отказывает-
ся выделять новые миллиарды на по-
мощь неонацистам из Незалежной. 
Не помогает клике Зеленского и си-
туация на Ближнем Востоке, с од-
ной стороны, высветившая лице-
мерие и цинизм западных лидеров, 
смирившихся с уничтожением мир-
ного населения Газы, а с другой — по-
зволившая военно-промышленному 
лобби, два года кормившемуся на ки-
евских подрядах, переключиться 
на израильское направление.

Отсюда и всё чаще звучащие 
из США и Европы заявления о не-
обходимости мирных переговоров 
по урегулированию конфликта, о го-
товности к которым Россия заявля-
ла с самого начала военных действий. 
Обманываться не стоит — все эти сиг-
налы посылаются американо-евро-
пейским интернационалом скорее 
от безысходности и не содержат како-
го-либо субстантива. Содержатель-
ных предложений по устраивающему 
Москву завершению противостояния 
Запад представить не может.

Как подчёркивают многие пред-
ставители западного истеблишмента, 

согласие на российские требования — 
демилитаризацию, денацификацию, 
нейтральный статус Украины вку-
пе с юридическим признанием по-
тери Киевом ряда территорий — бу-
дет означать сокрушительный удар 
по имиджу нынешних руководителей 
соответствующих государств. В пер-
вую очередь Джо Байдена и Риши Су-
нака, которым вскоре предстоят тя-
жёлые и конкурентные выборы.

Вопрос об окончании украинской 
трагедии, как и общем снижении на-
пряжённости в наших отношениях 
с геополитическими противниками, 
ещё недавно считавшимися партнё-
рами, оказался в плену у внутри-
политических раскладов и интриг 
в Америке и Европе.

Ожидая окончательного возвра-
щения здравого смысла к странам — 
организаторам антироссийской ко-
алиции, нам предстоит запастись 
терпением. Но это время не должно 
уходить впустую. За два года россий-
скому обществу удалось перестро-
иться психологически и адаптиро-
ваться к дрейфу в сторону не-Запада.

Впереди у нас множество интерес-
нейших проектов и начинаний по ли-
нии БРИКС, ШОС, ОПЕК+, других 
организаций и двусторонних контак-
тов. Мы научились жить без зависи-
мости от Запада — и теперь даже его 
отрезвление вряд ли сможем с энту-
зиазмом принять на веру.

США и Европе предстоит прило-
жить немало усилий, чтобы хоть ча-
стично вернуть доверие и располо-
жение России. Принцип «доверяй, 
но проверяй», о котором в конце 
1980-х годов любил разглагольство-
вать Рейган, как выяснилось, должен 
быть центральным элементом нашей 
политики на западном направлении.

Эпоха наивности и пустых обеща-
ний осталась в прошлом.

МНЕНИЕ

Протестная активность в Германии 
усиливается, и по-настоящему серьёз-
ные акции только начинаются, считает 
научный руководитель Российско-гер-
манского форума Александр Рар. При 
этом сейчас затруднительно сказать, 
обернутся ли они в будущем пробле-
мами для правительства: масштабы де-
монстраций, говорит эксперт, будут по-
нятны через неделю-две.

— Протесты против кризисных яв-
лений в Германии были все последние 
месяцы, но они не были такими массо-
выми, как, например, во время демон-
страций «жёлтых жилетов» во Франции. 
Если ситуация будет развиваться по та-
кому сценарию, когда не только ферме-
ры, но и сотрудники других отраслей 
присоединятся к протесту, тогда мож-
но будет говорить о серьёзном кризи-
се. К примеру, если остановятся поезда 
и общественный транспорт, — сказал 
Рар в разговоре с «Известиями».

И такие риски существуют: разрас-
тания протестов не исключил и пред-
седатель Международного совета рос-
сийских немцев Вальдемар Гердт.

— Критическая масса народного не-
довольства уже достигнута. Решения, 
принимаемые германским правитель-
ством, уже нельзя назвать случайно не-
гативными для страны: все решения, 
принимаемые этим кабмином, разру-
шают экономику. Особенно автоинду-
стрию. Сейчас они начали затрагивать 
продукты питания. Если Шольц доведёт 
реформу до конца, результатом может 
стать голод, — уверен он.

По словам Гердта, в настоящий мо-
мент фермеры работают на пределе 
возможностей, и лишение их части 
льгот и субсидий приведёт к потере 
аграрным сектором своей конкурен-
тоспособности, рентабельности и при-
были.

Протестная активность в ФРГ усили-
вается на фоне слухов о возможной от-
ставке правительства канцлера Олафа 
Шольца уже в 2024 году. Об этом, в част-
ности, пишет Bild. По данным издания, 
уровень поддержки Социал-демокра-
тической партии Германии (СДПГ) сни-
зился с 20 до 15%. В то же время оппо-
зиционный консервативный блок ХДС/
ХСС резко вырос в рейтинге — до 17%.

В конце декабря об этом же писала 
итальянская La Repubblica: «Правитель-
ство Шольца снова погрузилось в хаос. 
И опросы показывают сокрушитель-
ные результаты: три четверти насе-

ления Германии недовольны работой 
канцлера. Это худший результат за всё 
время. Цифры, которые давно нерви-
руют партнёров правительства и оп-
позиции». В западных СМИ также по-
являются публикации о кризисных 
проявлениях в экономике Германии. 
Так, ранее Financial Times сообщала, что 
выстроенная Шольцем система прео-
доления кризиса рухнула после реше-
ния конституционного суда от 16 но-
ября об изъятии из бюджета €60 млрд 
по иску блока ХДС/ХСС.

Уже 27 ноября конституционный суд 
постановил, что правительство Шоль-
ца нарушило конституцию, дважды ис-
пользовав кредитные средства не по на-
значению. Этот сюжет нанёс довольно 
серьёзный удар по финансовой полити-
ке главы кабмина.

И Bild, и La Repubblica в качестве ве-
роятного кандидата на пост канцлера 
в случае отставки Шольца называют 
действующего министра обороны стра-
ны Бориса Писториуса, занявшего эту 
должность в январе 2023 года. Пистори-
ус, до этого десять лет возглавлявший 
министерство внутренних дел Нижней 
Саксонии, стал свежим лицом на феде-
ральном уровне в Германии. При этом 
он введён в должность в один из наи-
более напряжённых моментов разви-
тия российско-украинского конфликта, 
а в германских СМИ целенаправленно 
создаётся его образ «делателя», кото-
рый умеет принимать решения.

Писториус, вполне вероятно, сможет 
сбить накал недовольства в Германии, 
считает Вальдемар Гердт.

— Если такая смена лидера произой-
дёт, это немного успокоит народ. Такой 
ход часто применяется в политических 
перипетиях, чтобы показать людям: 
их услышали. Но от перемены мест сла-
гаемых сумма не изменится. Он так же 
не в состоянии мыслить и принимать 
решения в сфере суверенности, как 
и всё остальное правительство, — го-
ворит собеседник «Известий». — Он бу-

дет вынужден исполнять всё то же, что 
и нынешний кабинет, потому что сейчас 
должность канцлера в принципе срод-
ни посту губернатора колонии, а не ру-
ководителя независимой страны.

Впрочем, если в парламенте вста-
нет вопрос о доверии правительству 
Шольца, высока вероятность, что ситу-
ация пойдёт по тому же сценарию, что 
и в 2005 году, когда Герхард Шрёдер по-
ставил перед бундестагом вопрос о до-
верии самому себе. Тогда в ФРГ прош-
ли досрочные выборы.

Если Шольц, чувствуя утрату кон-
троля, также решит подтвердить до-
верие в парламенте, не исключено, что 
против него проголосуют его же пар-
тнёры по коалиции, считает Александр 
Рар.

— На сегодняшний день перспектива 
ясна: у Шольца в случае перевыборов 
нет никаких шансов устоять, и к вла-
сти, вероятнее всего, придёт кандидат 
от ХДС. По всей видимости, это будет 
либо Фридрих Мерц, либо баварский 
лидер Маркус Зёдер. Насколько это 
изменит политику Берлина, особен-
но в отношении России, — большой во-
прос, — говорит эксперт.

Другой сценарий — выдвижение 
СДПГ альтернативного кандидата 
из собственных рядов. Такое уже случа-
лось в истории ФРГ в 1970-е, когда пар-
тия сменила Вилли Брандта на Гельмута 
Шмидта. Однако и этот сценарий в ны-
нешней ситуации не из простых.

— Нужно понимать, как психологиче-
ски трудно самой партии признать, что 
она имеет «неправильного» руководи-
теля. Это как удар в спину ножом. Од-
нако полностью исключить этого нель-
зя: Писториус (так же, как и Шольц, член 
СДПГ. — «Известия») — популярный по-
литик, — считает Рар.

Однако в том, что касается вопро-
са об отношениях с Москвой или из-
менения подходов к урегулированию 
российско-украинского кризиса, экс-
перты не видят перспектив к измене-
нию ситуации, поскольку ведущие 
партии в стране не особо отличаются 
друг от друга в плане программ. Кро-
ме того, наблюдаемое нарастание про-
тестной активности не связано с кри-
тикой внешнеполитического курса 
правительства, хотя экономические 
проблемы, которые провоцируют ми-
тинги, частично и связаны с санкцион-
ной политикой в отношении РФ, кото-
рую ведёт Берлин.

Ракетный отстрел
Российская ПВО отбивает очередные атаки ВФУ на Белгород

тирных домах на площади 2400 кв. м. 
На одном объекте работы будут выпол-
нены до 10 января, в трёх домах кровля 
будет полностью заменена к 1 февра-
ля», — написал он в своем Telegram-
канале, ссылаясь на доклад мэра Бел-
города Валентина Демидова.

— Жители всех приграничных реги-
онов России — и старых, и новых — еже-
дневно подвергаются риску стать це-
лью ВФУ, — рассказала «Известиям» 
сенатор от ДНР Наталья Никоноро-
ва. — Те давно поняли, что не в силах 
нанести такой ущерб ВС России, кото-
рый привёл бы к кардинальному изме-
нению сценария боевых действий, по-
этому бьют по мирным жителям. Для 
нас это очередное подтверждение не-
обходимости решить все задачи СВО.

�� СЛЕПАЯ РЕАКЦИЯ

За девять дней, прошедших после 
массированного обстрела Белгоро-
да, западные страны так и не осуди-
ли киевский режим за это преступле-
ние. Более того, МИД Франции назвал 

массовое убийство жителей города 
«правом на самооборону». На заседа-
ние созванного Россией Совбеза ООН 
31 декабря приглашённый представи-
тель Чехии, поставившей задейство-
ванные в атаке РСЗО, не явился.

— Поведение Запада объясняется 
очень просто — это политика двойных 
стандартов, которая проникла уже на-
столько глубоко, что её никто не стес-
няется, — рассказал «Известиям» член 
Совета по межнациональным отноше-
ниям при президенте России Богдан 
Безпалько.

7 января обозреватель французско-
го телеканала LCI Магали Барте заяви-
ла: Украина может лишиться помощи 
западных стран, если продолжит нано-
сить ракетные удары, в которых гибнут 
мирные граждане. «В то время когда 
и так сложно одобрить новую финан-
совую помощь Украине, если атаки 
на Белгород будут продолжаться и бу-
дет гибнуть больше мирных граждан, 
правительствам будет сложнее про-
должать финансировать Украину», — 
заявила журналистка в эфире.

В то же время, по мнению россий-
ских экспертов, сокращение поддерж-
ки из-за ударов по Белгороду малове-
роятно. Богдан Безпалько полагает, что 
это вряд ли станет причиной для сни-
жения финансирования, но может ис-
пользоваться в качестве повода, если 
будет принято такое решение по дру-
гим соображениям. Однако пока кар-
динального стремления к сокращению 
помощи не видно.

— Если и будет объявлено о сокраще-
нии поддержки, то это будет вызвано 
совсем другими причинами. Например, 
посчитают, что Украина отыграла свою 
роль, исчерпала свой ресурс и пришло 
время, скажем, договариваться с Рос-
сией, — считает Безпалько.

Удары по Белгороду не значат для 
Запада ровным счётом ничего, под-
черкнул эксперт. Даже если бы Укра-
ина атаковала Москву или число жертв 
было бы в десятки раз больше, реакция 
была бы точно такой же.

— Просачивающиеся в западную 
прессу несистемные высказывания от-
дельных журналистов о том, что Укра-
ина может лишиться помощи стран 
НАТО, если продолжит наносить ра-
кетные удары, в которых гибнут мир-
ные граждане, являются не более чем 
мнением журналистов, не потеряв-
ших человеческий рассудок и здра-
вомыслие, — рассказал «Известиям» 
начальник управления международ-
ного сотрудничества Государствен-
ного университета управления Игорь 
Поляченко.

Эксперт отметил: Россия находит-
ся фактически в состоянии войны 
с западным миром, оружием которого 
уже длительное время обстреливается 
российская территория от Белгорода 
до Москвы. По его мнению, любой удар 
по России и ущерб, нанесённый россий-
скому государству, в действительно-
сти воспринимаются исключительно 
в качестве одной из очередных побед.

Реакция западных стран более чем 
предсказуема, считает и Наталья Ни-
конорова.

— Донбасс сталкивался с подобным 
безразличием на протяжении восьми 
лет вооружённой агрессии со сторо-
ны неонацистских карателей, — напом-
нила она. — Мы как никто понимаем 
белгородцев, прочувствовали на себе 
«объективность» позиций, выражае-
мых на площадках всех международ-
ных институтов гегемоном и его сател-
литами.

По мнению сенатора, западные по-
литики «мастерски притворяются 
слепоглухонемыми» по вопросам, ка-
сающимся военных преступлений, со-
вершённых киевским режимом на тер-
ритории России.
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Крайние фермеры
Из-за чего немецкие аграрии начали недельный протест

Если смена лидера 
Германии произойдёт, 
это немного успокоит 
народ. Но от перемены 
мест слагаемых сумма 
не изменится

Самый мощный обстрел Белгорода, 
повлекший гибель 25 человек, произо-
шёл примерно в три часа дня 30 декабря. 
В больницы были доставлены более сот-
ни пострадавших. Повреждёнными ока-
зались десятки зданий. Удары пришлись 
на места, где находятся кафе и торго-
вые центры.
По данным Минобороны России, для 
атаки на жилые кварталы украинские 
боевики использовали ракеты «Оль-
ха» в запрещённом международными 
конвенциями кассетном снаряжении 
и реактивные снаряды РСЗО «Вампир» 
чешского производства. Большая часть 
из них была перехвачена российскими 
средствами ПВО, однако несколько сна-
рядов и кассетные части от сбитых ра-
кет попали по городу.
В военном ведомстве подчеркнули: по-
добными атаками киевский режим пы-
тается отвлечь внимание от пораже-
ний на фронте, а также спровоцировать 
российские войска на аналогичные дей-
ствия. Однако Вооружённые силы Рос-
сии работают только по военным объек-
там и непосредственно связанной с ними 
инфраструктуре и будут действовать так 
и впредь, заверили в Минобороны.
Президент Владимир Путин квалифи-
цировал удар по Белгороду как теракт. 
Он отметил, что ВФУ целенаправлен-
но обстреляли мирное население неиз-
бирательным оружием, которое бьёт 
по большой площади.

Справка «Известий»
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«Цены на квартиры в старом фонде снизятся на 10–15%»
A Затем работа трансмисси-

онного механизма перело-
мит тренд.

Однако, по нашим ожиданиям, 
к концу 2024 года уровень инфляции 
будет выше целевого показателя в 4% 
и, по нашей оценке, составит 5,5–6%.

Когда ЦБ может перейти к снижению 
ключевой ставки в 2024 году?

Мы полагаем, что на повышении 
ставки до 16%, состоявшемся 15 дека-
бря 2023 года, цикл ужесточения де-
нежно-кредитной политики ЦБ за-
вершился. Дальнейшее ужесточение 
денежно-кредитной политики в нача-
ле 2024 года возможно, если продол-
жится рост устойчивых компонентов 
цен на товары и услуги.

Мы считаем, что установившаяся 
жёсткая кредитно-денежная политика 
продержится до конца 2024 года, а цикл 
снижения ключевой ставки начнётся 
не раньше третьего-четвёртого квар-
тала 2024 года. Среди факторов, кото-
рые, скорее всего, приведут к сниже-
нию ставки, — замедление роста цен, 
сокращение трат из бюджета, стабили-
зация инфляционных ожиданий граж-
дан и бизнеса, а также стабилизация 
мировой экономики.

Важно, что наиболее существен-
ным драйвером жёсткой денежно-кре-
дитной политики выступает продол-
жающаяся мягкая государственная 
бюджетная политика. Она сопрово-
ждается существенным увеличением 
спроса в промышленности (в первую 
очередь в обрабатывающих отраслях) 
за счёт госбюджета. Высокая ключе-
вая ставка в таких условиях становит-
ся неизбежной, так как для обеспече-
ния финансовой стабильности мягкая 
бюджетная политика должна компен-
сироваться жёсткой ДКП и наоборот.

Как вы считаете, продлят ли программы 
льготной ипотеки в 2024 году?

Бурный рост льготной ипотеки в тре-
тьем квартале был связан с тем, что 
люди и рынок ожидали ужесточения по-
литики ЦБ и роста ставок. В итоге граж-
дане с одобренными ипотеками торо-
пились оформить кредит по старым 
условиям. Всплеск сделок на вторич-
ном рынке был по той же причине — рос-
сияне пытались вскочить в последний 
вагон по более низким ставкам.

Уже в ноябре прошлого года про-
изошло существенное охлаждение 

ипотечного рынка, так как ставки 
на вторичке приблизились к 17%. Та-
кой уровень трудно назвать привле-
кательным даже чисто психологиче-
ски. В результате в последние месяцы 
прошлого года объёмы выдач уже на-
чали падать: в ноябре по сравнению 
с октябрём — на 7%, в декабре — оце-
ночно, ещё на 10%.

При этом на первичном рынке сни-
жения ипотечного кредитования пока 
не происходит. И рынок, и граждане 
ждут ужесточения льготного креди-
тования — это стимулирует выдачи. 
В 2024 году рост на первичном рын-
ке может быть очень бурным: объём 
выдач такой ипотеки может вырасти 
на 50% и больше.

Льготная программа призвана сти-
мулировать жилищное строительство 
в регионах, вне крупных городов. Это 
очень важный социальный шаг, кото-
рый может позволить улучшить каче-
ство жизни в нестоличных субъектах 
РФ. Поскольку программа будет вос-
требована вне популярных для покуп-
ки недвижимости регионов, то она си-
туацию с ценами не ухудшит.

Но в условиях высокой ключевой 
ставки льготная программа стано-
вится тяжким бременем для бюдже-
та: поскольку государство компенси-
рует банкам недополученные доходы. 
Появляется и второй риск — в усло-
виях повышенного спроса и ограни-
ченного предложения такие програм-
мы становятся источником роста цен, 
что снижает эффективность субсиди-
рованных предложений. Кроме того, 
программы могут вызывать и рост цен 
на стройматериалы.

Что будет с ценами на жильё в столи-
цах — Москве и Санкт-Петербурге — 
с учётом ограничения лимита по льгот-
ным ипотекам на новостройки в 6 млн 
рублей?

На рынке недвижимости Москвы 
и Петербурга сейчас действует два 
противоположных тренда. С одной 
стороны — растущая инфляция ведёт 
к увеличению цен застройщиками, 
а также к повышенному спросу насе-
ления на недвижимость (ведь россия-
не по-прежнему видят в недвижимо-
сти основной инвестиционный актив).

С другой стороны, спрос ограничи-
вается высокими ипотечными ставка-
ми и ужесточением правительством 
по отношению к льготным програм-
мам. Ипотечный платёж на большие 
квартиры превысил 300 тыс. рублей — 
это неподъёмная цифра для боль-
шинства россиян. Рост цен также 
сдерживается большим количеством 
предложений, особенно в Москве.

Учитывая эти два тренда, мы не ожи-
даем существенного снижения цен 
на новостройки. Скорее всего, в бли-
жайшие полгода стоимость недви-
жимости будет заморожена. А по зна-
ковым локациям (например, в ЦАО 
Москвы или центре Петербурга) цены 
могут вырасти на 5%.

Однако охлаждение ипотечно-
го рынка приведёт к тому, что цены 
на квартиры в старом фонде снизят-
ся на 10–15%. На новый вторичный 
фонд максимальное падение цен со-
ставит 5%. А в престижных локациях 
снижения цен не произойдёт. Наибо-
лее вероятные максимальные дискон-
ты — на квартиры больше 60 кв. м, так 
как именно они наиболее пострада-
ют от повышения первоначального 
взноса и снижения лимитов по льгот-
ным программам. Одновременно сто-
имость однокомнатных квартир может 
и не снизиться, поскольку они особен-
но востребованы на рынке, а недорогие 
объекты могут даже прибавить в цене.

Критична ли в России ситуация с нерас-
проданным жильём?

Сейчас нераспроданного жилья 
в РФ около 72 млн кв. м, что примерно 
равно годовому объёму строящихся 
объектов в России. Это проблема для 
застройщиков, которым теперь необ-
ходимо с темпами строительства при-
тормозить или хотя бы пересмотреть 
очерёдность выдачи квадратных ме-

тров в продажу. Разумеется, строи-
тельный бизнес не может остановить-
ся, должен постоянно что-то строить 
даже в период снижения спроса.

Интерес к новому жилью продол-
жает падать, а интерес к аренде — ра-
сти. Риски здесь понятны: у небольших 
застройщиков могут начаться пробле-
мы с ликвидностью и выплатой креди-
тов. Кроме того, уже во второй полови-
не 2025 года есть риск формирования 
дефицита квартир, что может привести 
к росту цен на недвижимость на 10–15%.

По вашим оценкам, есть ли пузырь 
на рынке льготной ипотеки?

Пузыря на рынке ипотеки, на наш 
взгляд, нет, так как доля просроченной 
задолженности по жилищному креди-
тованию находится практически на ну-
левой отметке. Кроме того, меры Банка 
России препятствуют выдаче ипоте-
ки клиентам с высоким уровнем дол-
говой нагрузки.

Какими будут ставки по рыночной ипо-
теке в наступившем году?

Мы ожидаем, что в ближайшие 
полтора-два месяца рыночные став-
ки по ипотеке без учёта льготных про-
грамм будут на уровне 15–17%. Это 
будет сдерживать рост цен на недви-
жимость на вторичном рынке. К кон-
цу года мы ожидаем снижения ры-
ночных ставок по ипотеке до 12–14% 
по мере смягчения денежно-кредит-
ной политики.

По вашим ожиданиям, на каком уровне 
установятся ставки на кредиты?

Рыночная ставка по потребкреди-
там будет в диапазоне 21–27% для ра-
ботников по найму (предсказывать 
мы можем именно для этой категории 
клиентов, поскольку они могут дока-
зать банку свои доходы). Насколько 
большим будет общий объём выдачи — 
это будет зависеть от доходов граж-
дан. Вероятно, высокие ставки всё же 
превысят рост доходов россиян, и тог-
да общий объём выдачи сократится.

SIM-карта бита
A — Как правило, в российских 

сотовых сетях легко реги-
стрируются устройства Samsung, кото-
рые предназначены для большей части 
арабских стран, а также для Казахста-
на, Армении, Узбекистана, — рассказы-
вает один из собеседников «Известий». 
С китайскими дистрибьюторами мож-
но договориться таким образом, чтобы 
аппараты поступали в РФ уже перепро-
шитыми для активации в российских 
сотовых сетях, — утверждает один из со-
беседников.

Но при этом, по его словам, к работе 
в России готова лишь половина смарт-
фонов Samsung, поставляемых из Индии.

Активация смартфонов — масштаб-
ный международный бизнес, отметил 
источник на рынке.

— В ряде арабских стран есть фабри-
ки активаций для поставок в страны под 
санкциями. Кроме того, китайские дис-
трибьюторы тоже не отказывают в ак-
тивации своим партнёрам, — указыва-
ет он.

В Samsung не стали комментиро-
вать ситуацию. «Известия» направили 
запрос в Apple.

�� ИЗДЕРЖКИ ИМПОРТА

Основная цель активации гаджетов — 
желание перепродавцов и покупателей 
скрыть логистическую цепочку, по ко-
торой смартфоны попадают в РФ от вен-
дора, и избежать разного рода санкций, 
утверждает Эльдар Муртазин. Если те-
лефон активирован в неподсанкционной 
стране, это легитимизирует его продажу 
в глазах производителя, добавляет он.

Два участника рынка электроники 
согласны с таким объяснением. Одна-
ко третий собеседник видит и другую 
причину.

— Зачастую закупить партию ак-
тивированных смартфонов дешевле, 
чем неактивированных. Допустим, за-
рубежный сотовый оператор связан 
с производителем контрактом, предпи-
сывающим ему продать определённое 
количество аппаратов, но в силу тех или 
иных причин исполнить его не получа-
ется. В этом случае смартфоны можно 
с дисконтом реализовать перекупщикам, 
а одним из условий перепродажи может 
быть их активация на сети продавца, — 
рассказывает собеседник «Известий».

Ещё одна причина, по которой за-
частую не получится активировать 
смартфоны Samsung в стране, где они 
куплены, — привязка этой процеду-
ры к региону, для продажи в котором 

он поставлен, отмечает гендиректор 
TelecomDaily Денис Кусков. Если не за-
регистрировать его в сети локального 
оператора, через российские сети он мо-
жет не активироваться, отмечает экс-
перт. Большинство аппаратов Samsung 
везут из «правильных» стран, но при па-
раллельном импорте могут возникать 
самые разные логистические цепочки, 
добавляет Денис Кусков.

Покупать активированные смартфо-
ны рискованно, считает руководитель 
проекта Content-Review Сергей Полов-
ников. По его словам, при такой схеме 
никто не даст гарантии, что покупатель 
получит не б/у аппарат и не украденный 
гаджет. Причём речь идёт не о единич-
ном устройстве, а о целых партиях по-
хищенных смартфонов, предупрежда-
ет эксперт.

— Такое приобретение сулит непри-
ятности владельцу — вплоть до блоки-
ровки телефона в любой стране мира, — 
указывает Сергей Половников.

Кроме того, нет гарантии, что при ак-
тивации на аппарат никто не установил 
вредоносное ПО, которое будет следить 
за владельцем, красть личные данные 
и деньги, рассуждает он.

С технической, а не с коммерческой 
точки зрения проблем с активацией 
подавляющего большинства смартфо-
нов в РФ нет, отметил Сергей Половни-
ков. Другое дело — игровые приставки, 
производители которых заблокирова-
ли после начала санкционной кампании 
доступ российских пользователей к ре-
сурсам, необходимым для активации. 
Но есть способы обойти эти запреты, 
и производители приставок мало что 
делают, чтобы закрыть такие лазейки, 
заключил эксперт.

А как без рук
В России добавится 2 млн рабочих мест к 2030 году

A По его словам, нехватка рук 
и низкая безработица при-

водят к повышению зарплат и жёсткой 
конкуренции за кадры при невысокой 
производительности труда. Опережа-
ющий рост заработков раскручивает 
инфляцию, создавая финансовые риски.

Безработица в РФ составляет 2,9%, 
рассказал президент РФ Владимир Пу-
тин на «Прямой линии» в декабре. По его 
словам, это произошло впервые в исто-
рии страны. При этом дефицит работ-
ников по итогам 2023-го оценивается 
в 4,8 млн человек, сообщали ранее «Из-
вестия». В перспективе он сохранится, 
уверена Людмила Иванова-Швец. С учё-
том демографической ситуации допол-
нительные трудовые ресурсы пока взять 
неоткуда — привлечение иностранцев 
ситуацию не изменит, полагает эксперт.

Сейчас, чтобы нанять или сохранить 
квалифицированных сотрудников, ком-
пании вынуждены предлагать лучшие, 
чем у конкурентов, условия, в том числе 
повышать зарплату, отметил Дмитрий 
Платыгин из ВНИИ труда.

— Россия находится на этапе, когда 
повышение эффективности работы ста-
новится важнейшим фактором жизне-
способности экономики в будущем. По-
скольку дефицит рабочих рук никуда 
не денется, однозначным трендом на го-
ризонте 2030 года будет борьба за по-
вышение производительности труда, — 
уверен Агван Микаелян.

Нехватка квалифицированных рабо-
чих — один из главных вызовов России, 
говорил и глава Минэка Максим Решет-
ников в декабре.

— Проблема с кадрами сейчас являет-
ся одной из главных наряду с высокими 
процентными ставками. Это ограничи-
вает дальнейший рост экономики. Тем 
не менее рынок труда показал свою гиб-
кость. И ситуация не настолько острая, 
как представляется некоторым анали-
тикам, — заявил министр.

Основная часть новых рабочих мест 
появится в обрабатывающей промыш-
ленности, полагает Агван Микаелян 
из FinExpertiza. Он объяснил: это свя-
зано с развитием импортозамеще-
ния и ОПК. Сейчас оборонный сектор 
за счёт повышения зарплат перетянул 
на себя значительное число специали-

стов из гражданских производств, до-
бавил эксперт. Из-за этого в обрабаты-
вающей промышленности обострилась 
внутренняя конкуренция за трудовые 
ресурсы.

— Именно гражданское обрабатыва-
ющее производство будет испытывать 
на себе основное давление от нехват-
ки специалистов. И другого варианта, 
кроме как увеличения производитель-
ности, автоматизации и роботизации, 
у бизнеса нет, — прогнозирует он.

Также потребуется очень много про-
граммистов, продолжил Агван Мика-
елян. Но в этой части перспективы 
достаточно хорошие: если из-за демо-
графической ямы 1990-х число росси-

ян от 30 до 40 лет сократится на 7 млн 
человек, то численность молодёжи 
от 15 до 29 лет (наиболее способных 
для создания и работы с новыми IT-
продуктами) увеличится на 3 млн. Экс-

перт резюмировал: кадровые потребно-
сти в IT-сфере будут закрыты.

— Работодатели всё больше предпо-
читают специалистов с широким спек-
тром навыков, а не только с узкой экс-
пертизой в одной области. Это связано 
и с потребностью в универсальных ка-
драх, способных решать несколько за-
дач одновременно, и с необходимостью 
быстрой адаптации к изменяющимся ус-
ловиям, — поделилась главный эксперт 
hh.ru по рынку труда Наталья Данина.

При этом по итогам 2023-го средний 
уровень конкуренции на рынке труда 
в России держится на отметке 3,5 пун-
кта — то есть на одну вакансию прихо-
дилось 3,5 резюме, рассказала она. Это 
говорит об относительной стабилиза-
ции ситуации, хотя летом показатель 
снижался до 3,2 пункта — это абсолют-
ный антирекорд за всю историю наблю-
дений, подчеркнула эксперт.

— Хотя уровень конкуренции за вакан-
сии и сейчас далёк от нормы, хорошая но-
вость в том, что это некая точка фиксации, 
ниже которой индекс опускаться не будет. 
Однако о подъёме тоже говорить не при-
ходится — в обозримом горизонте боль-
ше людей на рынке не появится. Если HR 
с этим фактом уже смирились, то биз-
нес пока нет, — отметила Наталья Данина.

По словам эксперта, рынок труда 
и российская экономика в целом до-
статочно хорошо проходят крайне не-
простой и уникальный период своего 
развития. Тем не менее, по консенсус-
прогнозу ЦБ и Минэка, 2024 год с точки 
зрения динамики ВВП выдастся непро-
стым. Минэк ожидает роста ВВП на 2,3%, 
а ЦБ — лишь на 0,5–1,5%.

« ТАКОЕ ПРИОБ-
РЕТЕНИЕ СУЛИТ 
НЕПРИЯТНОСТИ 

ВЛАДЕЛЬЦУ — ВПЛОТЬ ДО 
БЛОКИРОВКИ ТЕЛЕФОНА 
В ЛЮБОЙ СТРАНЕ. КРОМЕ 
ТОГО, НЕТ ГАРАНТИИ, ЧТО 
ПРИ АКТИВАЦИИ НА АП-
ПАРАТ НИКТО НЕ УСТАНО-
ВИЛ ВРЕДОНОСНОЕ ПРО-
ГРАММНОЕ ОБЕСПЕЧЕНИЕ

« ГРАЖДАНСКОЕ ОБРАБАТЫВАЮЩЕЕ ПРОИЗВОДСТВО 
БУДЕТ ИСПЫТЫВАТЬ НА СЕБЕ ОСНОВНОЕ ДАВЛЕНИЕ 
ОТ НЕХВАТКИ СПЕЦИАЛИСТОВ. И ДРУГОГО ВАРИАН-

ТА, КРОМЕ КАК УВЕЛИЧЕНИЯ ПРОИЗВОДИТЕЛЬНОСТИ, АВТО-
МАТИЗАЦИИ И РОБОТИЗАЦИИ, У БИЗНЕСА НЕТ
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Бумага всех стерпит

Виталий Громадин

Финансист

Волна IPO захлестнула рынок акций. 
Основная причина — на бирже всё 

больше активных инвесторов-физлиц.
Это очень напоминает бум IPO 

в США 2021 года на фоне массирован-
ных программ экономической под-
держки в пандемию. Значительная 
часть финансовой помощи населению 
оседала на рынке акций. В нашей стра-
не для первичных размещений сфор-
мировалась благодатная почва ещё 
и потому, что у розничных инвесторов 
сейчас не так много альтернатив.

На фоне цикла повышения ключе-
вой ставки рынок акций — привлека-
тельный источник дешёвого финан-
сирования. Первичное размещение 
компании «Евротранс» (оператор сети 
АЗС «Трасса») как раз характеризуется 
высокой потребностью в привлечении 
капитала. Размещение акций началось 
на внебиржевом рынке и длилось пять 
месяцев. При этом основная сумма — 
9 млрд рублей — привлечена именно 
на внебиржевом рынке. А всего ши-
рокий круг инвесторов купил бумаги 
на 11,3 млрд рублей.

На следующий день после разме-
щения «Евротранса» — 22 ноября — 
стартовали торги акциями «Южурал-
золота» по цене 0,55 рубля. Это была 
нижняя граница объявленного эми-
тентом диапазона. При этом книга за-
явок была переподписана втрое — 
то есть в три раза больше человек, чем 
ожидалось, захотели купить бумаги. 
Привлечь удалось 7 млрд вместо ожи-
даемых 5,5 млрд. На конец прошло-
го года акции «Южуралзолота» торго-
вались уже на уровне 0,6 рубля.

Для компаний, планирующих стать 
публичными, сейчас есть соблазн сде-

лать основную ставку при первичном 
размещении именно на розничных ин-
весторов, так как они менее придир-
чивы к оценке эмитента. У них более 
высокий аппетит к риску, чем у инсти-
туционалов.

Рассмотрим в качестве приме-
ра два прошедших IPO — ГК «Астра» 
и Henderson. Первые сделали ставку 
на институциональных инвесторов 
и разместились по цене с существен-
ным дисконтом. Объём предлагаемых 
бумаг был ограничен, поэтому после 
размещения цены подскочили на 40%.

В Henderson поставили на рознич-
ных инвесторов. Размещение было 
по цене верхней границы диапазона, 
но затем котировки упали на 10%. Это 
плохо, когда основные покупатели — 
частные лица. Они стремятся выйти 
из активов, как только те показывают 
негативную динамику.

Похожая история с Fix Price. Ком-
пании ритейлера и Henderson схо-
жи и по основным показателям. При 
этом рентабельность бизнеса выше 
у Henderson. К тому же у Fix Price есть 
риски иностранной прописки, и поэ-
тому компания не платит дивиденды. 
У Henderson ожидаемая дивидендная 
доходность на уровне 5%.

Интересно также, что при первич-
ном размещении Совкомбанка роз-
ничным инвесторам досталось две 
трети всего объёма. Сейчас IPO можно 
назвать вполне успешным с точки зре-
ния динамики котировок акций.

К какому примеру будет относить-
ся следующее IPO — красивой истории 
размещения или варианту, где эми-
тент стремится привлечь как можно 
больше финансирования, используя 
высокий интерес к рынку со сторо-
ны розничных инвесторов? В каждом 
конкретном случае игрокам придётся 
определять это самостоятельно.

В обозримом будущем случаев 
представится множество. Первичные 
размещения акций готовятся прове-
сти российские компании «Диасофт», 
Selectel, «Делимобиль».

К выбору активов новых публич-
ных компаний нужно подходить обду-
манно. Несмотря на ситуацию, в кото-
рой альтернатив для диверсификации 
остаётся немного, покупать бумаги 
только по причине нового IPO не сто-
ит. Важно изучить бизнес компании 
и причины, по которым ей понадоби-
лись дополнительные средства.
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Вес в ребро

Маргарита Королёва

Диетолог

Н есколько лишних килограммов — 
это не беда, не стоит себя в этом ви-

нить. Человечество придумало празд-
ники. Значит, это ему нужно: приятные 
минуты, пушистый снег, подготовка 
подарков, сюрпризы, украшения ёлки, 
дружная работа всех членов семьи.

Ну и, конечно, праздничный стол, 
который, как правило, готовится за-
годя, зачастую в магазинах заку-
пается на астрономическую сумму 
всё, дабы хватило на предстоя-
щую новогоднюю неделю. Начина-
ются бесконечные, бесконечные, 
бесконечные праздничные засто-
лья. Удержаться и не съесть, напри-
мер, лишнюю ложку вкусного сала-
та, кусок сочного шашлыка или гуся 
с поджаристой корочкой становит-
ся сверхсложной задачей. А потом — 
десерты, тортики, конфеты. И без 
горячительных напитков стол поч-
ти не обходится.

Специалисты установили, что 
оптимальная продолжительность 
праздников не должна превышать 
шести дней. Если уложиться в такой 
срок, организм человека способен 
без существенного вреда и послед-
ствий вернуться к трудовому ритму. 
А вот более длительное пребыва-
ние в таком режиме делает это за-
труднительным, потому что этакий 
праздничный вираж организм начи-
нает воспринимать как смену кур-
са и приспосабливается к новым для 
себя условиям. Меняются скорость 
обменных процессов и водно-элек-
тролитное равновесие.

По завершении празднич-
ных дней к напольным весам за-
частую подходить бывает страш-
новато. Я рекомендую не мучить 
себя сомнениями и всё же встать 
на них. Согласно законам физиоло-
гии, за один день человек может на-
брать не более 150 г жировой ткани. 
То есть за все новогодние празд-
ники максимально можно приба-
вить до 1,5 кг жира, а всё остальное — 
жидкость. Бывает, девушки говорят, 
что набрали три, пять, восемь ки-
лограммов, но виной тому, как пра-
вило, соль, которая входит в состав 
пищевых блюд, соусов. При ограни-
чении натрия в рационе часть на-

бранных новогодних килограммов 
уже начнёт постепенно таять.

Кроме того, известно, что, когда 
в организм поступает много лишних 
калорий, он становится более ще-
дрым и начинает раздавать лишнюю 
энергию направо и налево. То есть 
на обеспечение всех процессов жиз-
недеятельности тратить значитель-
но больше энергии. Ускоряется об-
мен веществ. Поэтому чем быстрее 
мы начнём работать, сжигая набран-
ные килограммы, тем благодарнее 
будет и сам организм, эффективно 
отдавая лишнее.

Переизбыток сладкого, солёно-
го и жирного в праздничные дни 
(а мы все поддавались искуше-
нию) организм не успевал выводить 
в виде токсинов естественным пу-
тём. И, чтобы быстрее избавиться 
от них, рекомендую пить как можно 
больше жидкости, отдавая предпо-
чтение простой или минерализован-
ной воде, но без газа, а также тра-
вяным и фруктовым видам чая без 
сахара. Примерно на одну-две неде-
ли совсем отказаться от соли. Такой 
процесс называется естественной 
детоксикацией. При отказе от соли 
жидкость начинает активно вымы-
вать накопленные токсины.

Но в период активной чистки уда-
ляются и необходимые для активной 
жизнедеятельности вещества — ви-
тамины и микроэлементы, поте-
рю которых обязательно надо ком-
пенсировать. Неоценимую помощь 
могут оказать витаминно-мине-
ральные комплексы. Горстка биоло-
гически активных добавок, реко-
мендованных врачом, обязательно 
должна быть у каждого. А также се-
зонные овощи и фрукты, свежепри-
готовленные зелёные смузи, фер-
ментированные продукты. Всё это 
кладезь полезных веществ.

Более того, растворимые и нерас-
творимые пищевые волокна в со-
ставе овощей и фруктов тоже при-
нимают непосредственное участие 
в естественной детоксикации, сти-
мулируя работу кишечника, вы-
чёсывая микроворсиночную по-
верхность. Поэтому рекомендую 
включить в рацион, например, два-
три сочных фрукта (апельсины, ман-
дарины, гранат), не менее 500 г ово-
щей. Например, репу, редьку, тыкву, 
все виды капусты, лука, чеснок, 
овощную нарезку. Можно пригото-
вить и квашеную капусту без добав-
ления соли, но добавить небольшое 
количество аптечных пробиотиков. 
Иммунитет будет крепким.

Поучите и распишитесь
A Как пояснила мама одной 

из учениц Лариса, директор 
пытается найти замену уволившим-
ся педагогам, но с октября по декабрь 
2023 года по этим предметам у детей 
не было ни одного урока.

— На собраниях директор спрашива-
ет, нет ли среди наших знакомых людей 
с педагогическим образованием, кото-
рых можно было бы пригласить в шко-
лу преподавать выпавшие предметы. 
Но никто не идёт, — рассказала Лариса.

По словам её дочери, ученицы 7-го 
класса Алины, аналогичная ситуация 
в школе сложилась и с химией.

— Раньше к нам приходила учитель 
химии из другой школы и вела урок, 
но потом и она тоже уволилась, — ска-
зала Алина.

Мама Алины Лариса по образова-
нию тоже педагог, но трудится она сей-
час в частной школе — говорит, что там 
и зарплаты выше, и сам труд учителя ор-
ганизован эффективнее и легче.

— В обычной школе переполненные 
классы, куча бумажной, а теперь ещё 
и электронной отчётности, с которой 
многие, особенно возрастные учите-
ля, не справляются, — отметила педагог.

В министерстве образования Самар-
ской области «Известиям» сообщили, 
что «подавляющее большинство школ 
региона укомплектовано педагогами 

полностью». В то же время там не от-
рицают, что «в регионе существует по-
требность в педагогических кадрах 
по таким предметам, как математика, 
физика, русский язык и литература, ан-
глийский язык, предметам в начальных 
классах».

Для привлечения педагогов в шко-
лы в регионе действует система мер 
социальной поддержки, говорится 
в письме регионального ведомства. Так, 
с 2020 года в области работает програм-
ма «Земский учитель» — она предусма-
тривает 1 млн рублей единовременной 
выплаты учителям, которые едут препо-

давать в сельскую местность. За три года 
такую компенсацию получили 20 педа-
гогов.

А тем преподавателям, которые бе-
рут ипотечный кредит на строитель-
ство или покупку жилья в сельских 
населённых пунктах, область компен-
сирует первоначальный взнос и полови-
ну процентной ставки, следует из отве-
та министерства образования региона. 

Также в области действует закон, кото-
рый позволяет доплачивать молодым 
(до 35 лет) учителям по 5 тыс. рублей 
в месяц к их основному окладу.

Председатель Самарского област-
ного профсоюза работников народного 
образования и науки РФ Антонина Гуд-
кова связывает ситуацию с нехваткой 
учителей с ростом населения региона.

— У нас очень много первоклассни-
ков появилось в течение последних че-
тырёх-пяти лет. Кроме того, в крупных 
городах число жителей увеличивается 
за счёт переезда туда людей из городов-
спутников, — отметила эксперт.

Самара не единственный регион, где 
некоторым школам не хватает учителей. 
Молодой педагог из Красноярска Дарья 
рассказала «Известиям», что пришла ра-
ботать в школу на четвёртом курсе вуза. 
Она преподавала русский язык и лите-
ратуру, но дольше двух лет не выдержа-
ла — за три пятых класса по 30 человек 
и 27 рабочих часов педагог получала 
23 тыс. рублей в месяц (из них 7 тыс. — 

оклад). И это со всеми надбавками и се-
верным коэффициентом.

— Меня пытались оставить, обеща-
ли, что со временем моя зарплата уве-
личится на тысячу, — рассказала учи-
тель. — А мне только аренда квартиры 
обходилась в 20 тыс. Поэтому я ушла 
в частное преподавание.

В селе Марьевка Оренбургской об-
ласти нет учителей английского языка 
и физики. Директор школы Елена Пово-
ротова в разговоре с корреспондентом 
«Известий» рассказала, что ставка учи-
теля небольшая, поэтому на неё никто 
не идёт. К тому же в селе не решена про-
блема с жильём.

— К нам приезжало много молодых 
педагогов, года два они тут у бабушек 
на квартирах промучаются и уезжа-
ют. По программе «Земский учитель» 
в этом году к нам пришла только учи-
тель физкультуры. Мы ей нашли квар-
тиру, пять лет она будет работать у нас, — 
рассказала директор.

ГОСТы к нам
Юристам пропишут стандарты на оказание помощи населению

Евгения Перцева

В России появятся ГОСТы, которые 
регламентируют оказание юриди-

ческой помощи населению. Союз по-
требителей РФ предложил Минюсту 
и Роспотребнадзору сформировать та-
кие стандарты, в частности обновить 
руководство по оказанию правовой по-
мощи потребителям. Сейчас юристы ак-
тивно злоупотребляют наивностью лю-
дей, предлагая им вступить в дорогие 
и длительные тяжбы, уверены обще-
ственники. Ежегодно количество жа-
лоб на таких специалистов растёт на 15–
20%, подтвердили в Роспотребнадзоре.

�� РАЗОБРАТЬСЯ С УСЛУГАМИ

Союз потребителей РФ предлагает от-
регулировать работу юристов с насе-
лением: стандартизировать её с по-
мощью ГОСТов, в том числе внести 
правки в руководство по оказанию 
правовой помощи потребителям. 
Об этом говорится в письме организа-
ции в Минюст, с которым ознакоми-
лись «Известия». Дело в том, что в союз 
постоянно поступают жалобы на такие 
услуги от уже пострадавших людей.

Так, недобросовестные юристы втя-
гивают граждан в дорогостоящее ве-
дение судебных дел, не всегда необхо-

димых и нередко бесперспективных, 
сказано в документе. Людям при этом 
обещают гарантированный выигрыш 
и большие компенсации.

«Мы оцениваем такие случаи как 
мошенничество со стороны юриста, 
который злоупотребляет доверием 
потребителя, в результате чего чело-
век вместо решения своей проблемы 
получает новые расходы и разочаро-
вания», — уточнил Союз потребителей 
в своём обращении регулятору.

Как пояснил «Известиям» председа-
тель организации Пётр Шелищ, стан-
дарты должны появиться для оказа-
ния юридической помощи в семейных 
и трудовых отношениях, а также иму-
щественных. В документах следует 
описать основные нюансы взаимоот-
ношений между теми, кто обращается 
за помощью, и теми, кто её оказывает. 
Например, должны быть обозначены 
виды правовой помощи, консульта-
ций, также в ГОСТах следует описать, 
как именно составляются претензии, 
оцениваются судебные перспективы 
и многое другое.

Уже работающий стандарт для по-
требителей, который действует более 
семи лет, нуждается в доработке с учё-
том новых реалий, уверен эксперт. Так, 
ГОСТ пока не охватывает индивиду-
альных предпринимателей и самоза-

нятых, которые сейчас активно зани-
маются оказанием юридических услуг.

— Более того, среди новых контра-
гентов покупателей появились маркет-
плейсы, которые быстро стали самы-
ми крупными местами продаж. Плюс 
к этому взаимодействие потребите-
лей с исполнителями услуг по защи-
те их прав переходит в интернет, ГОСТ 
также должен учесть такие особенно-
сти, — подчеркнул Пётр Шелищ.

Последние годы гражданам дей-
ствительно навязывают различные 
юридические или псевдоюридиче-
ские услуги, согласен с коллегами гла-
ва «Общественной потребительской 
инициативы» Олег Павлов.

— Столкнувшиеся с непростой жиз-
ненной ситуацией потребители зача-
стую становятся жертвой мошенников 
и не получают квалифицированной по-
мощи, при этом несут большие расхо-
ды, — пояснил он. — Однако ГОСТами, 
которые являются необязательными, 
эту проблему не решить. У потреби-
телей по-прежнему не будет простых 
ориентиров по выбору юристов, а у го-
сударственных органов — инструмен-
тов для пресечения нарушений.

По мнению Олега Павлова, для ре-
шения создавшейся проблемы необхо-
димо на уровне федерального законо-
дательства определить круг субъектов, 

которые будут вправе оказывать граж-
данам юридические услуги, а также 
установить жёсткие санкции для нару-
шителей. Помимо этого Минюст дол-
жен получить право контролировать 
рынок — вплоть до досудебной блоки-
ровки сайтов мошенников.

�� ЮРИСТЫ ПРОТИВ 
АДВОКАТОВ

В 2022 году Роспотребнадзор зафик-
сировал 8 тыс. жалоб граждан на юри-
дические услуги, от года к году коли-
чество таких обращений существенно 
увеличивается — более чем на 15–20%, 
отметили «Известиям» в службе. Ак-
туальными проблемами по-прежнему 
остаются недобросовестные практи-
ки, добавили там. Это навязывание до-
полнительных платных услуг, а также 
введение в заблуждение относительно 
нарушенных прав потребителя и пер-
спектив их восстановления.

Холод не тётка
Как регионы переживают аномальные морозы

Общество

Преподавателям, которые берут ипотечный кредит 
на строительство или покупку жилья в сельских на-
селённых пунктах, область компенсирует первона-
чальный взнос и половину процентной ставки
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Анастасия Платонова

А номальные морозы стали при-
чиной перебоев с отоплением 

и электричеством примерно в деся-
ти регионах страны, по ряду случа-
ев Следственный комитет возбудил 
уголовные дела, выяснили «Изве-
стия». Речь, в частности, идёт о наибо-
лее острых ситуациях — в Челябинске 
и подмосковном Подольске. Мороз по-
казал степень износа тепло- и электро-
сетей, указывают эксперты. Погода по-
влияла на количество пожаров и даже 
вызвала перебои в поставках продук-
тов в некоторые торговые сети. А 8 ян-
варя привела к масштабной аварии 
на трассе М11 между Москвой и Санкт-
Петербургом — там столкнулось более 
50 машин, погибли четыре человека. 
Метеорологи прогнозируют: в ближай-
шие дни сильные морозы в Централь-
ной России отступят, но совсем нена-
долго — уже к концу этой недели вновь 
ожидается резкое похолодание.

�� УЛИЦЫ БЕЗ СВЕТА

Жители около десяти регионов Рос-
сии испытали перебои с отоплением 
в новогодние праздники. Так, в Воро-
неже 3 января более 100 многоквар-
тирных домов в мороз осталось без 

отопления и горячей воды из-за ава-
рии на теплосетях. Как минимум 
в одном доме после включения ото-
пления после трёхдневного переры-
ва пошёл «дождь»: трубы прорвало. 
В тот же день в Ярославской обла-
сти из-за выхода из строя частной 
котельной в посёлке Красные Тка-
чи без отопления остались около 
1,5 тыс. человек.

В Заокском районе Тульской об-
ласти ряд населённых пунктов не-
сколько дней жил без тепла и элек-
тричества из-за аварий в системе 
электроснабжения: из-за аномальных 
морозов жители выкручивали обогре-
ватели на максимум, что привело к ко-
лоссальной нагрузке на сеть.

Аналогичная беда случилась 
и в Ростове-на-Дону: в ночь на 8 янва-
ря произошли технологические нару-
шения в электросети, из-за чего оказа-
лись обесточены почти 50 улиц.

— На улице темным-темно. Не знаю, 
что бы я делал без генератора, — рас-
сказал «Известиям» житель частно-
го дома в селе Несветай в Ростовской 
области.

Пожаловались на отсутствие ото-
пления и в Волгограде.

— Отопления и горячей воды 
не было сутки. Перебивались подогре-
вом в кастрюлях, — рассказала «Изве-

стиям» жительница Тракторозавод-
ского района.

�� ВМЕШАЛОСЬ СЛЕДСТВИЕ

В некоторых субъектах страны об-
стоятельства отсутствия отопления 

проверяют следственные органы. 
Среди них — Челябинск, Москов-
ская и Ленинградская области.

В Челябинске 8 января в од-
ной из квартир признанного ава-

рийным дома лопнула батарея, 
и управляющая компания отклю-

чила тепло во всём здании.
«Граж дане переживают, что 

из-за сильных морозов система ото-
пления разморозится и жить в доме 
станет невозможно. Они предпола-
гают, что таким образом их пытают-
ся выселить из квартир», — сообщила 
пресс-служба Следственного коми-
тета.

Председатель СК Александр Ба-
стрыкин поручил провести провер-
ку по факту нарушения прав жителей 
дома в Челябинске. Ведётся рассле-
дование уголовного дела по статьям 
о халатности и оказании услуг, не от-
вечающих требованиям безопасно-
сти.

По последней статье 7 января воз-
буждено дело и из-за отсутствия 

тепла в подмосковном Подольске. 
Там, согласно предварительным дан-
ным, из-за неправильной эксплуата-
ции котельной 4 января произошёл 
прорыв теплотрасс. В результате без 
тепла и горячей воды осталось бо-
лее 170 жилых домов, а также меди-
цинские, учебные и дошкольные уч-
реждения.

Пострадавшие жители выложи-
ли в сети фото домашних термоме-
тров с нулевой температурой и сосу-
лек на батареях. Власти организовали 
для людей пункты обогрева.

По данным МЧС, в ночь на 8 янва-
ря удалось восстановить теплоснаб-
жение менее чем в половине домов 
подольского микрорайона Климовск — 
в 81 многоквартирном доме.

Губернатор Московской области 
Андрей Воробьёв рассказал: котель-
ная, обслуживающая оставшиеся 
без тепла дома, «находится в ведении 
у частников». Он добавил, что она бу-
дет передана в муниципалитет и мо-
дернизирована.

«Прошли переговоры с директором, 
и котельную мы берём в управление, — 
процитировала губернатора пресс-
служба правительства Московской 
области. — Это позволяет нам пол-
ностью и укомплектовать персона-
лом, и вложить деньги в модерниза-

цию. Нам передали сейчас котельную 
в режиме эксплуатации».

Андрей Воробьёв сообщил, что сна-
чала тепло будет полностью подано 
в жилые дома, а затем в социальные 
объекты — школы и детские сады.

�� СИСТЕМЫ ИЗНОШЕНЫ

В Московской области проблемы с ото-
плением в новогодние каникулы ис-
пытали не только жители Подольска, 

но и Электростали, Химок, Солнечно-
горска, Сергиева Посада и других горо-
дов, напомнил «Известиям» председа-
тель Жилищного союза, член комитета 
ЖКХ ТПП РФ, юрист Константин Крохин.

— Проблема Подмосковья в том, что 
из-за высокой ликвидности земли 
вблизи столицы там построили много 
высокоэтажных домов, торговые цен-
тры, стадионы и другую инфраструк-
туру — и прицепили это всё к старым 
трубам и электросетям, — сказал он.
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« ОТ КАЖДОГО 
ОТДЕЛА ОН ТРЕ-
БОВАЛ, ЧТО-

БЫ БЫЛ «ГВОЗДЬ». КОГДА 
МОЙ НАЧАЛЬНИК ШЁЛ НА 
ЛЕТУЧКУ, ТО ИСПЫТЫВАЛ 
СТРАХ. ПОТОМУ ЧТО АД-
ЖУБЕЙ МОГ СКАЗАТЬ: «НУ 
А У ВАС ЧТО?». И ТРЕБОВАЛ 
НАЙТИ НЕДОСТАЮЩИЙ 
«ГВОЗДЬ» — ВЫНЬ ДА ПО-
ЛОЖЬ!

Возвести издание
Как легендарный главред Алексей Аджубей изменил «Известия» 

Сергей Уваров, Валерия Нодельман

О н освещал полёт Гагарина, публи-
ковал запрещённую литературу 

и спорил с американским президентом. 
Сегодня исполняется 100 лет со дня рож-
дения Алексея Аджубея, легендарного 
главреда «Известий». Руководить газе-
той ему выпало лишь пять лет, но это-
го хватило, чтобы изменить не только 
её саму, но и всю журналистику СССР. 
К юбилею редактора «Известия» вспом-
нили самые яркие страницы его биогра-
фии и карьеры.

�� ВСТРЕТИТЬ ГАГАРИНА

Знаменитая фотография: только что 
вернувшийся с орбиты Юрий Гагарин 
и первый секретарь ЦК КПСС Никита 
Хрущёв читают «Известия». За спиной 
у них — довольный мужчина, беседу-
ющий с кем-то в соседнем ряду. Это 
Алексей Аджубей. Именно он раздал 
только что вышедший из типографии 
номер своей газеты гостям на торже-
ственном приёме в Кремле, где чество-
вали первого космонавта (лучшей ре-
кламы изданию не придумать).

Аджубей же первым опубликовал 
материал об успешном полёте. Гагари-
на после приземления встречали в Мо-
скве журналисты информагентств, 
передавшие короткие сообщения, 
и корреспонденты двух главных совет-
ских газет. Но у «Правды» номер выхо-
дил следующим утром, а «Известия» 
напечатали выпуск тем же вечером. 
Фотограф Сергей Смирнов вспоминал:

— 11 апреля меня вызывает Алек-
сей Иванович и даёт задание: «Сергей, 
завтра на Пушкинской площади бу-
дет стоять вертолёт. Полетите на нём 
во Внуково и сделаете фотографию 

“Никита Сергеевич целует Гагарина”».
В итоге Смирнов поехал на редакци-

онной машине со спецпропуском — так 
получалось быстрее, но с идеей поса-
дить вертолёт в самом центре Москвы 
Аджубей не блефовал. Ему такое было 
вполне под силу. Ведь Алексей Ивано-
вич приходился зятем самому Хрущёву.

�� «НЕ ИМЕЙ СТО ДРУЗЕЙ, 
А ЖЕНИСЬ, КАК АДЖУБЕЙ»

Ещё учась на журфаке МГУ, Аджу-
бей в 1949 году женился на Раде Хру-
щёвой, дочери Никиты Сергеевича, 
на тот момент не лидера государства, 
а лишь одного из сталинских сорат-
ников. Но после смены власти карье-
ра амбициозного журналиста пошла 
резко вверх: сначала Аджубей возгла-
вил «Комсомольскую правду», а затем, 
в 1959-м, «Известия».

Ему было тогда всего 35, и, конечно, 
острословы шутили, намекая на при-

чины возвышения в столь юном по мер-
кам советской номенклатуры возрасте: 
«Не имей сто друзей, а женись, как Ад-
жубей». Однако очень быстро он всем 
доказал, что свой пост занял по праву.

— Это был выдающийся человек, по-
литик, гражданин. Аджубей ещё до «Из-
вестий», в «Комсомолке», проявил себя 
как журналист исключительных спо-
собностей. Он добывал информацию, 
писал легко, чрезвычайно интересовал-
ся жизнью и людьми, — поделилась те-
атральный и кинокритик Нинель Ис-
маилова, работавшая в «Известиях» 
в отделе литературы и искусства.

Родство Алексея Ивановича с пер-
вым лицом государства имело, ко-
нечно, определённое значение, при-
знаёт вице-президент Российской 
академии художеств Андрей Золо-
тов, в 1960-е обозреватель «Известий» 
по музыке и искусству. Но подчёрки-
вает: «Я не знаю, стал бы он редакто-
ром “Известий” без протекции Хрущё-
ва, но, став им, он оказался абсолютно 
на своём месте и принёс огромную 
пользу и публицистике, и журнали-
стике, и газетному делу».

�� ПОЛИТИКА И ЧЕЛОВЕК

Хроника пяти лет главредства Аджу-
бея читается сегодня как приключен-
ческий роман. Вот лишь несколько 
фактов: он убедил Чарли Чаплина от-
дать для публикации первые главы ав-
тобиографии в обмен на чёрную икру, 
в разгар Карибского кризиса отправил 
на Кубу корреспондента с командой 
попутного сухогруза, напечатал в «Из-
вестиях» «крамольную» поэму Алек-
сандра Твардовского «Тёркин на том 
свете» и даже поспорил на страницах 
газеты с Джоном Кеннеди.

Интервью 1961 года, взятое самим 
Аджубеем у американского прези-
дента, захватывает по сей день: за дол-
гим обменом любезностями и подчас 
утомительными дипломатическими 
формулировками чувствуется весьма 

жёсткий диалог, в котором виден нако-
пившийся груз противоречий между 
двумя странами (менее чем через год 
он едва не приведёт к ядерной вой-
не). В какой-то момент Кеннеди пуска-
ет шпильку в адрес собеседника: «Вы, 
господин Аджубей, и журналист, и по-
литический деятель». «У нас каждый 
гражданин является политическим 
деятелем, потому что мы очень любим 
нашу страну», — парирует журналист.

Впрочем, всё это детали. Главное — 
Аджубей смог сделать «Известия», а че-
рез них и советские СМИ в целом че-
ловечными.

Римма Озерская, учившаяся вместе 
с Аджубеем в МГУ, а затем заведовав-
шая в «Известиях» центральной обще-
ственной приёмной редакции, вспо-
минает:

— Ему оказалось по силам в 35 лет 
превратить старые «Известия», пом-
пезное издание с невеликим по тому 
времени тиражом, в самую интерес-
ную газету страны. Она стала живой, 
обращённой к человеку, начала раз-
говор с читателем напрямую. При Ад-
жубее в «Известиях» появились обще-
ственные приёмные. Всего в стране 
их было 25. Это стало новой формой 
связи с читателями.

На смену официозу пришли острые 
живые репортажи, а рядом с материа-
лами о политиках, деятелях культуры 
и передовиках производства появились 
истории простых людей. Старожилы 
вспоминают: на планёрках зачитыва-
ли письма, приходившие в редакцию, 
и в тот же момент Аджубей мог послать 
журналиста в любой уголок страны, 
чтобы встретиться с автором посла-
ния и разобраться в ситуации.

Писательница Елена Мушкина, бо-
лее 30 лет работавшая редактором от-
дела семьи, шутит — сотрудницей «Из-
вестий» она стала благодаря корыту:

— В начале 1960-х я, внештатница, на-
писала статью о прачечных. Она называ-
лась «Почему вернулось корыто» и рас-
сказывала о том, почему плохо стиралось 
бельё. Когда статья вышла, я пошла по-
лучать гонорар, и он оказался очень 
щедрым. Я удивилась. А мне говорят: 
«Скажи спасибо Аджубею». Как мне рас-
сказали, он разбирал номер на летучке, 
обратил внимание на материал и сказал: 
«Выпишите ей повышенный гонорар». По-
сле этого очень скоро меня взяли в штат.

�� ОЧЕРЕДЬ ЗА «НЕДЕЛЕЙ»

Впервые центральная пресса обрати-
ла внимание на заботы простых совет-
ских граждан — и те сразу это оценили. 
При Аджубее тираж «Известий» вырос 
в несколько раз, до 6–8 млн экземпля-
ров. И их расхватывали стремительно. 
Но особой любовью народа пользова-

лось новое приложение «Неделя», соз-
данное Аджубеем благодаря личному 
разрешению Хрущёва. Это было фак-
тически первое в стране издание для 
семейного чтения. В отличие от более 
строгого основного выпуска, «Неделя» 
обходила стороной политику, говори-
ла с аудиторией доверительно и иро-
нично, а иллюстрировались статьи ра-
ботами лучших фотографов, которые 
получали невиданную прежде свобо-
ду самовыражения.

Именно в «Неделе» раскрыл свой та-
лант выдающийся мастер кадра Вик-
тор Ахломов: его снимки — поэтичные, 
полные лиризма и искренности, — выра-
зили сам дух эпохи. Но и издание в це-
лом стало одним из символов оттепели.

— Там были потрясающие рубри-
ки: «Бабушкин клубок», «Кулинария», 
«Мода»... Для тех времён издание без 
политики было как гром среди ясного 
неба. По нашим коридорам ходили Ра-
сул Гамзатов, Евгений Евтушенко и мно-
гие другие. У нас стояло пианино, и ком-
позиторы приносили к нам свои новые 
песни. Мы оказывались первыми слу-
шателями. Здесь был центр культуры, 
оазис в тёмном царстве. Вся интелли-
генция устремилась в наше издание. На-
печататься тут считалось престижным 
для автора, — отмечает Елена Мушкина.

И опять — успех: тиражи некоторых 
номеров «Недели» достигали 2 млн эк-
земпляров, хотя издание распростра-
нялось почти исключительно через 
киоск «Известий» (подписаться мож-

но было лишь по очень большому 
блату).

— Иностранный отдел «Изве-
стий», где я работал, помещался 
на четвёртом этаже здания на Пуш-
кинской площади, и каждую суббо-
ту я из своего окна видел огромную 
очередь, которая выстраивалась 
за «Неделей», — вспоминает Борис 
Пиляцкин, один из старейших со-
трудников газеты.

�� «ГВОЗДЬ» — ВЫНЬ 
ДА ПОЛОЖЬ!

Фактически Аджубей заложил осно-
вы современной журналистики — ори-
ентацию на истинные запросы ауди-
тории, стремление к максимальной 
оперативности и эксклюзивности. Из-
вестинцы тех лет вспоминают, что хо-
дили в редакцию как на праздник, на-
столько вдохновляющей была работа, 
но в то же время понимали, что требо-
вания к ним со стороны главреда ис-
ключительно высоки.

— От каждого отдела он требовал, 
чтобы был «гвоздь» — материал, кото-
рый вызовет большой резонанс. Мой 
начальник рассказывал мне, что когда 
он шёл на летучку, то испытывал жи-
вотный страх. Потому что Аджубей мог 
сказать: «Ну а у вас что?» И требовал 
найти недостающий «гвоздь» — вынь 
да положь! — рассказывает Владимир 
Скосырев, пришедший при Аджубее 
корреспондентом иностранного отдела.

Впрочем, несмотря на суровость, 
а подчас и несдержанность главре-
да, сотрудники его любили. Фото-
граф, журналист Александр Блохнин, 
в 1962–1993 годах возглавлявший отдел 
информации «Известий», признаётся: 
«Я разных редакторов видел на сво-
ём веку, но Аджубей среди них, несо-
мненно, был номер один. Он во всех 
деталях и во всех делах был всегда 
на высоте. При нём никогда не было 
каких-то длинных разборок, он мо-
ментально всё понимал и схватывал».

И, что важно, Аджубей понимал: 
газету делают люди. Он всегда стре-
мился привлечь самых лучших авто-
ров, фотографов, в том числе лично 
выискивая их в регионах. А когда по-
сле отставки Хрущёва в 1964 году Ад-
жубея уволили, он обошёл все этажи 
редакции и всем лично пожимал руки. 
Правда, некоторые предпочли не по-
казываться на глаза теперь уже опаль-
ному начальнику, чтобы не быть запо-
дозренными в связях с ним.

Сколь головокружителен был ка-
рьерный взлёт Аджубея, столь стре-
мительным оказалось его паде-
ние: Аджубея вывели из состава ЦК 
КПСС и отправили на унизительную 
должность завотделом публицисти-
ки журнала «Советский Союз», где 
Алексей Иванович вплоть до начала 
1990-х публиковался под псевдонимом. 
А в 1992-м, за год до смерти, сделал га-
зету «Третье сословие», которую, прав-
да, так и не успел развить.

— Трудно сказать, предчувствовал 
ли Аджубей падение тестя, — размыш-
ляет Владимир Скосырев. — Правда, 
когда они были в поездке в ФРГ, Аджу-
бей там наговорил такого, что на него 
озлобилась вся номенклатура. Воз-
можно, это стало одним из факторов 
падения самого Хрущёва.

Вопреки словам Кеннеди, Аджу-
бей всё-таки был именно журналистом, 
а не политиком. И хотя в большой жур-
налистике Аджубей продержался все-
го около семи лет, если считать время, 
проведённое им на главных должностях, 
за эти годы он изменил советскую прессу 
навсегда. Сформировал традиции, кото-
рые сегодня, в день 100-летия Аджубея, 
не кажутся архаичными. Его любимое 
издание, само отметившее в 2017-м сто-
летие, их развивает по сей день.

История
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« АДЖУБЕЙ ЕЩЁ 
ДО «ИЗВЕСТИЙ», 
В «КОМСОМОЛ-

КЕ», ПРОЯВИЛ СЕБЯ КАК 
ЖУРНАЛИСТ ИСКЛЮЧИ-
ТЕЛЬНЫХ СПОСОБНОСТЕЙ. 
ОН ДОБЫВАЛ ИНФОРМА-
ЦИЮ, ПИСАЛ ЛЕГКО, ЧРЕЗ-
ВЫЧАЙНО ИНТЕРЕСОВАЛ-
СЯ ЖИЗНЬЮ И ЛЮДЬМИ

Юрий Гагарин и Никита Хрущёв читают свежий номер «Известий», который принёс главред Алексей Аджубей (стоит сзади)
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Зарядить Пушкиным
Какие театральные премьеры ждут зрителей в 2024 году

Зоя Игумнова

6  июня весь просвещённый мир от-
метит 225 лет со дня рождения Алек-

сандра Сергеевича Пушкина. К этой 
дате столичные театры готовят своё 
прочтение гениального литерато-
ра. Но не только Пушкиным наполнен 
репертуар. Здесь есть и Антон Чехов, 
и Александр Островский, и Александр 
Грибоедов, а ещё Эдуардо де Филиппо, 
Бернард Шоу и другие авторы. «Изве-
стия» узнали, что увидят зрители на сто-
личных сценах в наступившем году 
и куда уже можно купить билеты.

�� ТАЙНЫ БОЛЬШОГО

8–11 февраля на Новой сцене Боль-
шого театра представят оперу Пе-
тра Ильича Чайковского «Снегуроч-
ка». Эта совместная постановка ГАБТа 
и Малого театра приурочена к 150-ле-
тию со дня мировой премьеры сочи-
нения и к 200-летию со дня рождения 
Островского.

Дирижёр-постановщик  — Иван 
Никифорчин. За режиссуру отвеча-
ет Алексей Дубровский, заместитель 
худ рука Малого театра Юрия Соло-
мина. Оформит постановку худож-
ник Мария Утробина. Сейчас в Боль-
шом полным ходом идут репетиции. 
Состав исполнителей пока не оглаша-
ется. Но известно, что на сцену оперно-
го теа тра выйдут драматические арти-
сты. В «Снегурочке» заняты народные 
артисты России Ирина Муравьёва, Вла-
димир Носик, Людмила Титова. В ре-
пертуаре главного театра страны уже 
была одна «Снегурочка», но прежде 
шла опера на музыку Николая Римско-
го-Корсакова. И она пережила семь ре-
жиссёрских прочтений. В феврале зри-
тели оценят коллаборацию Большого 
и Малого на музыку Чайковского.

�� НА ДРАМУ ОХОТА

В ноябре в Малом театре начались ре-
петиции нового спектакля «Мой неж-
ный зверь» по повести Чехова «Драма 
на охоте». Худрук театра, народный ар-
тист СССР Юрий Соломин очень вы-
соко оценил драматургический мате-
риал. Режиссёр спектакля, народный 
артист России Андрей Житинкин со-
брал на одной сцене корифеев и моло-
дёжь.

В спектакле заняты народные арти-
сты России Валерий Афанасьев, Вале-
рий Бабятинский, Сергей Еремеев, Вла-
димир Сафронов, Александр Клюквин, 
Александр Вершинин, заслуженные 
артисты Варвара Андреева, Екатери-
на Базарова, Пётр Складчиков, арти-
сты Варвара Шаталова, Андрей Чер-
нышов, Александр Волков, Владимир 

Алексеев, Дмитрий Кривошеев, Сергей 
Видинеев, Аксиния Пустыльникова.

Классика и бережное к ней отно-
шение — фишка Малого театра. А Ан-
тон Павлович Чехов очень дорог этой 
труппе.

�� ШОУ ПРОДОЛЖАЕТСЯ

20 и 21 января на сцене Театра сати-
ры состоится первая премьера года. 
Зрителей приглашают на комедию 
по пьесе Бернарда Шоу «Пигмалион». 
В этом году произведению британ-
ского драматурга исполнилось 110 лет. 
А через год после публикации её поста-
вили в Лондоне и Санкт-Петербурге. 
Одна из самых популярных в мире по-
становок будет представлена и в юби-
лейном, 100-м сезоне Московского ака-
демического театра сатиры. В роли 

Элизы Дулитл — Ангелина Стречина. 
В спектакле заняты народная артист-
ка России Алёна Яковлева, заслужен-
ные артисты России Сергей Чонишви-
ли, Ольга Кузина, Сергей Серов, а также 
Сергей Климов, Ольга Суркова и Мак-
сим Финогенов.

Режиссёр и сценограф Виктор Кра-
мер решил создать спектакль вне вре-
мени, потому что подобная история 
могла случиться и в викторианскую 
эпоху, и сегодня, в XXI веке. Он поме-
стил действие в лабораторию, где про-
фессор Хиггинс, изучая фонетические 
особенности речи разных людей, инто-
нации, тембр, манеры, произношение, 
коллекционирует их души. Фонографы 
становятся альфой и омегой масштаб-
ной постановки: они заполняют собой 
всю сцену, искажают реальность и по-
рождают новую реальность.

�� ОРИГИНАЛЬНЫЙ БУНТ

С января в Московском Губернском 
театре его худрук, народный артист 
России Сергей Безруков приступает 
к работе над спектаклем по повести 
Александра Пушкина «Капитанская 
дочка». 

— В 2024 году 225 лет со дня рожде-
ния Пушкина, и пропустить это собы-
тие мы не можем, — сказал Сергей Без-
руков. — Для меня важно максимально 
сохранить великолепный пушкинский 
текст, и, мне кажется, я придумал очень 
интересное, оригинальное решение, 
которое позволит это сделать. Коман-
да собирается сильная — художник 
Максим Обрезков, художник по све-
ту Александр Сиваев.

Сергей Безруков уверен, что «Ка-
питанская дочка» — наиболее моло-
дёжное произведение Александра 
Сергеевича. Главные герои Гринёв 
и Маша — это почти Ромео и Джульет-

та. Их чувства зарождаются на фоне 
трагических для нашей страны собы-
тий — Пугачёвского бунта. Режиссёр 
готовит свою оригинальную интерпре-
тацию произведения Пушкина. Он на-
деется, что зрителей это порадует.

В роли Емельяна Пугачёва — Дми-
трий Карташов. 

�� КУДА ПОВЕСТИ

На 26  марта назначена премьера 
на основной сцене Театра Вахтанго-
ва. И здесь не смогли обойти сторо-
ной юбилей Александра Пушкина. 
Главный режиссёр Анатолий Шу-
льев репетирует с труппой спектакль 
по прозе русского классика. «Метель», 
«Барышня-крестьянка», «Станционный 
смотритель», «Выстрел», «Гробовщик». 
Это те повести, которые станут осно-
вой спектакля. Многонаселённая исто-
рия без главных персонажей. Режиссёр 
продемонстрирует ансамблевую рабо-
ту труппы театра. Уже сейчас продают-
ся билеты на премьеру.

В спектакле заняты Юрий Шлыков, 
Александр Рыщенков, Александр Гор-
батов, Валерий Ушаков, Константин 
Белошапка.

�� ПОПАСТЬ В УЧАСТОК

8 и 9 февраля, 10 и 20 марта состоится 
премьера в Театре Пушкина. Режиссёр 
Олег Пышненко поставил эксцентри-
ческую комедию положений знамени-
того итальянского драматурга Эдуардо 
де Филиппо «Человек и джентльмен». 
Художник-постановщик — Максим Об-
резков.

Маленькая театральная труппа 
во главе с доном Дженнаро гастроли-
рует в курортном городке по пригла-
шению предприимчивого дона Аль-
берто. Артисты готовятся к вечернему 

представлению, но оказываются во-
влечёнными в перипетии личной жиз-
ни своего импресарио, влюбившегося 
в неуловимую Биче. После бесконеч-
ной череды недоразумений все герои 
пьесы попадают сначала в дом мужа 
Биче, графа Талентано, а затем и вовсе 
в полицейский участок.

В главной роли — Владимир Жереб-
цов. В спектакле заняты Александр Ар-
сентьев, Александр Анисимов, Анна 
Кармакова, заслуженные артисты Рос-
сии Владимир Майзингер и Ирина Бя-
кова.

�� СЛЕД ПАНДЕМИИ

24 и 25 февраля на новой сцене МХТ име-
ни Чехова состоится премьера по пье-
се Ярославы Пулинович. Весь мир пере-
живал пандемию, для кого-то страшная 
эпидемия стала вдохновением.

Пьеса Пулинович рассказывает о се-
мье Алевтины Павловны — специалиста 
по Достоевскому. Её дочь Маша — лю-
бительница коучинга, а 13-летняя внуч-
ка Даша — школьница. Они по-разному 
проживают жаркое ковидное лето: 
Маша — в пререканиях с мамой, внуч-
ка — с ними обеими, а сама Алевтина 
Павловна больше, чем о семейных кон-
фликтах, переживает за своего найдё-
ныша — пса, которого назвала Федором 
Михайловичем. Собака больна, и неиз-
вестно, выживет ли. Но Алевтина Пав-
ловна всё же надеется на лучшее.

Режиссёр Татьяна Архипцова в глав-
ной роли видела только народную ар-
тистку России Ольгу Яковлеву. По мне-
нию постановщика, она абсолютная 
максималистка в театре. Никогда 
не возьмёт в руки случайную вещь: 
реквизит должен что-то рассказать 
о её героине. Спорит, если не согласна. 
Смеётся, когда нравится. Злится, ко-
гда не понимает, и добивается ясности.

Пропасть в Сети
«Недетское кино», «Иные» и экранизация игры Halo —  
что покажут онлайн-кинотеатры в январе

Олег Клещев

Н а Wink выходит семейный сказочный 
сериал «Недетское кино», на START 

и Okko — новый проект Кирилла Васи-
льева «Инспектор Гаврилов». На Netflix — 
продолжение «Властелинов вселенной» 
2021 года, на Amediateka — экранизация 
популярной серии игр Halo, Спилберг 
и Том Хэнкс представят «Властелинов 
воздуха» на Apple TV+, а на Disney+ — 
первый сериал для взрослых «Эхо» 
по киновселенной Marvel. «Известия» 
рассказывают о главных премьерах он-
лайн-кинотеатров в январе.

�� «НЕДЕТСКОЕ КИНО» (12+)

Wink
Онлайн-кинотеатры тоже решили по-
следовать тренду на русские сказки. 
«Недетское кино» — семейный комедий-
ный фэнтезийный сериал с фольклор-
ными героями-попаданцами: Кощей, 
Леший, Кикимора и богатырь Дань-
слав. Главные роли исполнили Наста-
сья Самбурская, Александр Яцко, Кай 
Гетц и звезда «Плаксы» Диана Енакаева.

Подростки Даня и Таисия случайно 
открывают проход между вселенными — 
реальной и волшебной. В настоящее по-
падают богатырь Даньслав, Кикимо-
ра, Кощей Бессмертный и ещё парочка 
не самых дружелюбных персонажей. 
Юные друзья решают воспользовать-
ся появлением новых гостей и принять 
участие в киноконкурсе — сказочные 
герои в кадре точно принесут им по-
беду. Но разрыв между мирами нару-
шил вселенское равновесие, и теперь 

ребятам грозит опасность. Дане и Таи-
сии придётся всё исправить и вернуть 
сказочных жителей домой, а по пути ра-
зобраться с семейными трудностями 
и проверить на прочность свою дружбу.

Все 12 серий первого сезона уже до-
ступны на Wink.

�� «КЛИПОТ» (18+)

Premier
«Клипот» — детективный триллер с эле-
ментами драмы от Сергея Арланова 
(«Молодёжка», «Кадетство»). В главных 
ролях — Евгений Романцов, Иван Мулин, 
Олег Гаас и Карина Александрова.

Небольшую группу молодых людей 
арестовывают по подозрению в экстре-
мистской деятельности. Все они из обе-
спеченных семей, представители золо-
той молодёжи: художница, выпускник 
западного вуза, дочь губернатора, акти-
вистка. Будущая элита хочет изменить 
мир к лучшему любыми методами — 
цель оправдывает средства. Для это-
го они собирают компромат на самых 
влиятельных людей города и устраи-
вают провокации. Борьба за справедли-
вость быстро выходит из-под контроля, 
и группа единомышленников сталкива-
ется с жёсткими последствиями.

Премьера «Клипота» состоится 18 ян-
варя.

�� «ИНСПЕКТОР ГАВРИЛОВ» (16+)

START и Okko
Кирилл Васильев, победивший 
в 2016 году на кинофестивале «Коро-
че» с короткометражной комедией 

«Ну здравствуй, Оксана Соколова!», 
представил новый комедийный кри-
минальный сериал с Виктором Добро-
нравовым в главной роли.

Преступник-рецидивист Саша 
Медный решает начать новую жизнь, 
но выходит на последнее дело. Всё 
идёт не по плану, и он решает скрыть-
ся на поезде до Владивостока. В доро-
ге он присваивает себе имя и форму 
соседа по купе — майора Гаврилова, 
который теряет бдительность после 
бурной пьянки с попутчиком и выпа-
дает из несущегося поезда через от-
крытую дверь. Так бывший мошенник 
перевоплощается в начальника отде-
ла полиции захолустного городка Усть-
Шахтинска.

Первые три серии уже вышли 
на START, а заключительные эпизоды 
выйдут в середине февраля.

�� «КАК ДРУЗЬЯ ЗАХАРА 
ЖЕНИЛИ» (18+)

Okko
Режиссёры комедийного сериала — Па-
вел Кривчик и Борис Дергачёв, снявший 
новый хит ТНТ — фильм и шоу «Празд-
ники». Главные роли исполнили Сергей 
Бондарчук, Юлия Франц и Владимир Ка-
нухин.

События сериала разворачиваются 
в Краснодаре. У местного жителя Заха-
ра намечаются свадьба и отдых в Египте. 
Неожиданно невеста Алёна решает рас-
статься с возлюбленным — они слишком 
разные. Друзья раздосадованного же-
ниха после сорванного мальчишника 
решают спасти ситуацию: первым де-

лом начинают слежку за Алёной, чтобы 
узнать, не изменяла ли она Захару. В про-
цессе расследования компания выходит 
на ловеласа Женю, который поможет 
друзьям и откроет им глаза на их лич-
ные проблемы.

Премьера сериала состоялась 1 ян-
варя на Okko.

�� «ИНЫЕ» (18+)

«Кинопоиск»
«Иные» — сериал по одноимённой книге, 
которая вышла осенью прошлого года. 
Проект совмещает в себе как историче-
ские элементы, так и фэнтези. Роль глав-
ной героини исполнила российская мо-
дель и актриса Ирина Мартыненко, для 
которой это дебют. В сериале также сня-
лись Вольфганг Черни, Илья Маланин, 
Николай Фоменко, Алексей Серебряков, 
Евгения Симонова и Линда Лапиньш.

События «Иных» разворачиваются 
в 1940-е годы — до начала Великой Оте-
чественной войны, но в альтернатив-
ном Ленинграде. Хрупкая девушка Аня 
спасает брата от гибели под колёса-
ми на дороге — с помощью неведомых 
сверхъестественных сил она отбра-
сывает грузовик и трамвай в стороны. 
Из-за происшествия погибли люди, и те-
перь за Аней охотятся спецслужбы и за-
гадочный иностранец.

Премьера первого эпизода сериала 
«Иные» состоится 25 января. Всего за-
планировано шесть серий, по одному 
эпизоду еженедельно.

�� «УСПЕШНЫЙ» (18+)

KION
Название у сериала ироничное — в цен-
тре повествования 30-летний наивный 
Александр. Он серийный неудачник, ко-
торый пытается стать успешным биз-
нес-тренером. Ему удаётся встретить-
ся с миллиардером Олегом Калугиным, 
который нанимает Сашу своим коу-
чем. Но богачу не нужны финансовые 
советы, он хочет узнать, как Алексан-
дру удаётся радоваться жизни, несмо-
тря на бедность и другие проблемы. Чем 
дальше герой сериала крутится среди 
успешных представителей общества, 
тем больше понимает, что его окружа-
ют обман, измены, ненависть и большие, 
но грязные деньги.

Всего в первом сезоне будет восемь 
серий, последняя выходит 7 января 
на KION.

Культура

В последние дни ушедшего года на стри-
мингах появился сборник этномузыки, 
изданный по итогам второго сезона про-
екта «Звук Евразии». Как и в 2022-м, упор 
здесь сделан на творчестве малых на-
родов — точнее, воплощении их тради-
ций в современных композициях, сде-
ланных в том числе с использованием 
электроники. Алтайцы, удмурты, каре-
лы... Но есть, например, и композиции 
на базе русского фольклора: пожалуй, 
самый известный коллектив из участни-
ков альбома Uzoritsa парадоксально со-
единяет современные биты и архаичные 
напевы из деревень. А инструменталь-
ный лаунж Marat Taturas вовсе сложно 
отождествить с конкретными истоками, 
хотя очевидно: несмотря на всё модное 
продюсирование, эта музыка не оторва-
на от корней. В конце же диска поме-
щена совместная композиция «Птичка» 
групп «АлтайКай» и «Сокол» Степа-

на и Валентины Нестеровых. И её уже 
вполне можно представить в титрах ка-
кого-нибудь эпического фильма: в ней 
лиричные темы в симфонической аран-
жировке соединяются с горловым пе-
нием.

Один из главных рэперов Западного по-
бережья США — The Game — начал год 
с высокой ноты: аккурат 1 января он вы-
пустил альбом-сюрприз, причём при 
содействии двух небезызвестных со-
ратников — Hit-Boy и его отца Big Hit. 
Первый — на фите в одном треке (в дру-
гих засветились TeeFlii и Dom Kennedy), 
а вот второй — полноценный соавтор 
всех композиций. Как сообщил своим 
поклонникам The Game, пластинка была 
записана всего за одну ночь. Музыкан-
ты закрылись в студии и сделали девять 
треков суммарной продолжительно-
стью чуть менее получаса. Да, до лонг-
плея немного не дотягивает, но разве это 
так важно, если примерно каждая вто-
рая песня здесь тянет на хит? Не сказать, 
что бит на пластинке очень изобретате-
лен, хотя, например, в «Happy Ru Year» 
он нерегулярный — и в этом несомнен-
ная прелесть, а финальная «Body for 
Body» построена на интересной гармо-

нической последовательности. Однако 
главное — в самой читке, харизматичной 
и цепляющей. Голоса The Game и Big Hit 
идеально дополняют друг друга, и в та-
ких треках, как «Backfade» и «P Fiction», 
непроизвольно начинаешь качать голо-
вой в ритм и мысленно подпевать.

3 января концертный зал «Зарядье» опуб-
ликовал на своём YouTube-канале запи-
си произведений Сергея Рахманинова 
с прошлогодних концертов, видимо, ре-
шив тем самым подытожить юбилей-
ный год композитора. Среди произ-
ведений, которые можно послушать, 
Симфонии № 2 и № 3, поэма «Колокола», 
симфоническая фантазия «Утёс», Форте-
пианный концерт № 3 — всё в образцо-
вых интерпретациях российских музы-
кантов. Но самое, пожалуй, необычное 
исполнение романсов «Вокализ», «Здесь 
хорошо», «Не пой, красавица, при мне» 
и «Весенние воды» в переложении для 
терменвокса и фортепиано.

Первый в мире электронный инстру-
мент, на котором надо играть, не каса-
ясь его руками, — изобретение совет-
ского учёного и музыканта Льва Термена. 
И хотя разработке уже больше века, 
до сих пор она занимает весьма специ-
фическое место в концертной практике: 
не то чтобы это была совсем диковинка, 
но назвать тембр привычным тоже не по-
лучается. К тому же хороших исполни-
телей раз, два и обчёлся. Одна из них — 

Олеся Ростовская. Она-то и представила 
под аккомпанемент Ольги Мартыновой 
знаменитые рахманиновские мелодии, 
получившие в таком воплощении не-
сколько потусторонний облик: то ли го-
лоса из космоса, заговорившие вдруг 
с русскими интонациями, то ли носталь-
гический сигнал старого радиоприёмни-
ка, обнаруженного на развалинах пост-
апокалиптического будущего.

МУЗЫКАЛЬНЫЕ НОВИНКИ

Сергей Уваров 
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Андреевский шаг
Титул Рублёва в Гонконге, первый четвертьфинал Мирры —  
как наши теннисисты начали год

Дмитрий Гарин

А ндрей Рублёв начинает 2024-й с ти-
тула. Российский теннисист обы-

грал в финале турнира в Гонконге фин-
на Эмиля Руусувуори, дожав соперника 
в концовках обеих партий. Андрей взял 
реванш за обидное поражение в Цин-
циннати в августе прошлого года и от-
правляется готовиться к Australian Open 
2024 в отличном настроении. Парал-
лельно два крупных турнира проходили 
в Брисбене. Там наши не смогли добрать-
ся до титулов, но всё равно показали 
классную игру. Особенно Роман Сафи-
уллин, выигравший три сложных матча.

Андрей предпочёл Гонконг Брисбе-
ну и не прогадал. Хотя турнир и начался 
для него с тяжёлой победы над британ-
цем Лиамом Броуди. В первом сете при-
шлось отыгрывать брейк, во втором — 
помучиться на длинном тай-брейке 
(10:8). Затем вторая ракетка России 
в трёх сетах обыграл восьмого сеяно-
го Артюра Фиса (6:4, 1:6, 6:2) и вышел 
на обладателя wild card Шан Цзюньчэна. 
Представитель Китая стал открытием 
турнира, пройдя трёх сильных соперни-
ков подряд — Ласло Джере, Ботика ван 
де Зандсхулпа и Фрэнсиса Тиафо.

Рублёву он тоже дал настоящий бой. 
Выиграл первый сет и отчаянно сопро-
тивлялся во второй и третьей партиях. 
Но, приспособившись к манере игры оп-
понента, Андрей на классе переиграл 
теннисиста, который перед турниром 
шёл в конце второй сотни рейтинга ATP.

Руусувуори по пути к финалу обы-
грал сразу двух россиян — Карена Хача-
нова во втором круге (7:6, 2:6, 6:2) и Пав-
ла Котова в четвертьфинале (6:3, 7:6). 
В полуфинале Эмиль оказался сильнее 
Себастьяна Офнера из Австрии в трёх 
сетах и второй раз в карьере вышел в фи-
нал турнира ATP. Первый был в Пуне 
в 2022-м, и он уступил Жоау Соузе.

Свой полуфинал финн закончил 
на два часа раньше Рублёва. Это дава-
ло ему небольшое преимущество. Так-
же Руусувуори стоило опасаться ещё 
по двум причинам. Во-первых, он очень 
хорош на харде (до финала у 24-летне-
го Эмиля было 20 побед из 34 сыгран-
ных матчей на этом покрытии за послед-
ний год). Во-вторых, в последней очной 
встрече финн обыграл Андрея на «Ма-
стерсе» в Цинциннати, взяв два тай-
брейка. То обидное поражение Рублёв 
точно хорошо запомнил и был настро-
ен на реванш, но форсировать события 
точно не стоило.

На старте матча соперники уве-
ренно брали свои подачи (3:3). Причём 

Руусувуори выглядел даже предпочти-
тельнее фаворита. Но в седьмом гейме 
представитель Финляндии дрогнул. По-
зволил сопернику заработать первый 
брейк-пойнт, отыграл его, но на «ровно» 
допустил две невынужденные ошиб-
ки. Руб лёв тут же закрепил преимуще-
ство, а следом имел два сетбола на пода-
че Эмиля. Казалось, что сейчас Андрей 
добьёт деморализованного соперника, 
но он допустил ответную ошибку, про-
бив в аут из очень выгодной позиции 
с середины корта. Это взбесило россия-
нина, и тут же инициатива была утраче-
на. Подавая на сет, Андрею пришлось 
отыгрывать брейк-пойнт, а долгождан-
ное очко было добыто только с шесто-
го сетбола.

Во втором сете соперники четыре 
гейма подряд брали свои подачи под 
ноль (4:4). Казалось, что всё идёт к тай-
брейку, но Андрей был с этим не согла-
сен. Девятый гейм россиянин провёл 
на каком-то космическом уровне. Сде-
лал четыре виннерса подряд, продемон-
стрировав местной публике свой потря-
сающий бэкхенд. В такой форме Рублёв 
способен обыграть любого соперника 
(все мы помним, как он вешал «баранку» 
Новаку Джоковичу). Оставалось подать 
на матч, и, в отличие от первого сета, Ан-
дрей взял решающий гейм без лишних 
нервов. Эйс, классный удар слева и две 
ошибки Руусувуори.

Для Андрея это 15-й титул в карьере. 
На Australian Open он дважды доходил 
до 1/4 финала (2021, 2023).

В Брисбене титул разыгрывали пер-
вая и вторая сеяные Арина Соболенко 
из Белоруссии и Елена Рыбакина из Ка-

захстана. Однако борьбы в этом матче 
не получилось: у второй ракетки мира 
были проблемы с левым бедром, она 
брала медицинский перерыв и смогла 
выиграть у Рыбакиной всего три гейма. 
Для Елены это шестой титул в карьере 
и третий на харде.

Три российские теннисистки — Мир-
ра Андреева, Анастасия Потапова и Да-
рья Касаткина — остановились на ста-
дии 1/4 финала. Касаткина уступила 
Соболенко, Потапова снялась с тур-
нира после первого сета с Рыбакиной 
из-за травмы в области живота, а Ан-
дреева проиграла 19-летней Линде Но-
сковой. Для 16-летней Мирры это пер-
вый выход в четвертьфинал на уровне 
WTA. В трёх первых матчах в Австралии 
она отдала соперницам в общей слож-
ности всего десять геймов, последова-
тельно обыграв соотечественниц Диану 
Шнайдер и Людмилу Самсонову (пер-
вая ракетка России и четвёртая сеяная), 
а также представительницу Австралии 
Арину Родионову. Таким образом, Мир-
ра 8 января возвращается в топ-50 ми-
рового рейтинга.

В мужском турнире в Брисбене до по-
луфинала добрался Роман Сафиуллин, 
довольно уверенно обыгравший Маттео 
Арнальди и Бена Шелтона. А вот в мат-
че второго круга против Алексея Попы-
рина Роману пришлось совершить на-
стоящий спортивный подвиг: он ушёл 
с тройного матчбола при счёте 2:5, 0:40, 
а затем и выиграл матч в трёх сетах. 
За выход в финал уроженец Подольска 
встречался с первым сеяным Хольгером 
Руне, которому достойно уступил в двух 
сетах (6:4, 7:6).

Сергей Подушкин

В 2024-м состоится немало значи-
мых соревнований как в России, так 

и за её пределами. Понятно, что в цен-
тре внимания Олимпийские игры в Па-
риже, но пока с участием россиян в них 
ясности нет. Впрочем, будут и другие 
важные и интересные турниры, вклю-
чая Игры дружбы и Игры БРИКС. Пред-
ставляем главные события предстоя-
щего года.

�� НЕЙТРАЛЬНОЕ ОТНОШЕНИЕ

Главный старт четырёхлетия в лет-
них видах спорта пройдёт в столи-
це Франции с 26 июля по 11 августа. 
Международный олимпийский ко-
митет решил допустить российских 
спортсменов в нейтральном статусе, 
однако из-за жёстких ограничений 
участников от нашей страны про-
сто не может быть много. Во-первых, 
россияне не имеют права участво-
вать в командных соревнованиях, 
во-вторых, из-за недопуска к меж-
дународным стартам многие просто 
не успевают выполнить квалифика-
ционные нормативы.

Конечно, в теннисе, дзюдо, тхэквон-
до, вольной, греко-римской борьбе, ве-
лоспорте на шоссе и в ряде других ви-
дов шансы с точки зрения успешной 
квалификации увидеть россиян до-
статочно высоки. Но при этом боль-
шое количество нюансов (в частности, 
отсутствие финансирования на госу-
дарственном уровне, вероятная необ-
ходимость отказа от стартов внутри 
страны) может привести к тому, что 
число нейтральных российских участ-
ников на Играх-2024 сведётся к мини-
муму, если не к нулю.

�� БЕЗ КОМАНДЫ

Паралимпийские игры пройдут с 29 ав-
густа по 8 сентября. Россияне в них 
также смогут принять участие в ней-
тральном статусе. Правда, критерии 
допуска всё же до конца неясны, одно 

точно — в командных дисциплинах на-
ших соотечественников не допустят 
на Паралимпиаду. Из позитивных мо-
ментов отметим тот факт, что в боль-
шинстве остальных видов (за исклю-
чением пауэрлифтинга), в том числе 
в лёгкой атлетике и плавании, шансы 
на олимпийскую квалификацию от-
нюдь не потеряны.

Как заявил президент Паралимпий-
ского комитета России Павел Рожков, 

ПКР подал в Международный пара-
лимпийский комитет предваритель-
ную заявку на 300 человек.

�� КАЗАНЬ ЖДЁТ

Игры БРИКС постепенно становят-
ся уже традиционными. В 2024 году 
их с 11 по 23 июня примет России, 
а конкретно Казань. Причём министр 
спорта РФ Олег Матыцин заявил: при-

глашение на соревнования получили 
не только спортсмены из стран БРИКС, 
но и представители других (всего око-
ло полусотни) государств. В програм-
ме планируются состязания по 27 ви-
дам спорта.

�� СДЕЛАТЬ ВЫБОР

С 15 по 29 сентября в Москве и Екате-
ринбурге состоятся Всемирные игры 

дружбы. Официально они не позицио-
нируются как альтернатива Олимпиа-
де, но МОК отнёсся к их проведению 
негативно. Таким образом, россий-
ским спортсменам, похоже, придёт-
ся выбирать, в каком из двух стартов 
участвовать. Впрочем, у некоторых 
и выбора-то особого не будет в связи 
с отсутствием допуска на Игры в Париж.

Уже известно, что в программу Игр 
дружбы войдут 33 вида спорта плюс 
две выставочные дисциплины — сумо 
и мас-рестлинг. Из основных видов 
отметим неолимпийские шахматы, 
пляжный футбол, самбо, акробати-
ческий рок-н-ролл и даже спортивное 
программирование. Но будут и клас-
сические: лёгкая и тяжёлая атлетика, 
плавание и другие. Главным центром 
Игр дружбы станут «Лужники», а ор-
ганизаторы ожидают участия около 
7900 спортсменов более чем из 70 стран 
мира. Как минимум большинство ли-
деров сборной России в Играх дружбы, 
как и в Играх БРИКС, точно выступят.

�� КОНКУРЕНЦИЯ В РПЛ

Залог последних успехов «Зенита» — 
стабильность стратегии и финан-
сирования. Именно этого не хвата-
ло другим клубам, которые чуть ли 
не ежегодно меняли вектор развития, 
тренеров, а иногда и целые составы. 
Но, кажется, топ-клубы РПЛ перестали 
метаться. «Краснодар» наконец нашёл 
топ-тренера для высоких задач, хотя 
и пожертвовал романтическим сти-
лем футбола. «Динамо» уже несколь-
ко лет курирует опытный спортивный 
директор Желько Бувач, который ве-
рит в Марцела Личку, а тот, несмотря 
на проблемы в обороне и многочис-
ленные потери очков, отстаёт от ли-
дера всего на шесть баллов. «Локо-
мотив» отказался от сомнительной 
немецкой системы, точечно усилился 
зимой, оставил Михаила Галактионо-
ва, несмотря на уйму проблем в нача-
ле сезона: сейчас «железнодорожники» 
на четвёртом месте и дважды обыгра-
ли «Зенит».

ЦСКА со «Спартаком» тоже де-
монстрируют веру в своих тренеров, 
но первые не усилили состав, а вто-
рые не избавились от привычки про-
водить ежегодные кадровые пере-
становки. Недавно красно-белые 
назначили спортивным директором 
Томаша Амарала, однако есть сомне-
ния, что он проработает больше года. 
В любом случае сейчас «Зенит» как ни-
когда чувствует давление, а гегемония 
петербуржцев спустя пять лет рискует 
прерваться. Московские топы и «Крас-
нодар» спустя долгое время, кажется, 
нашли свой путь.

Самый спорный пункт, но посмо-
трим с оптимизмом на последние 
события  — европейцы чуть мень-
ше сторонятся России. Это связано 
с объективными факторами: разго-
ревшийся недавно новый масштаб-
ный конфликт в секторе Газа и долгий 
срок с момента изоляции россий-
ского спорта, рутинизация процес-
са. МОК частично допустил участие 
российских спортсменов в Олимпий-
ских играх, а западные страны с мень-
шим энтузиазмом следят за санкция-
ми в отношении России.

Как итог: весной наша сборная 
проведёт товарищеский матч с Сер-
бией, очень сильной командой с гром-
кими именами. И, несмотря на попыт-
ки отменить игру со стороны УАФ, 
ФИФА и УЕФА, сербы дали добро 
на матч. В Россию не боятся приез-
жать солидные тренеры и менедже-
ры, а зарубежные клубы охотнее идут 
на трансферные переговоры. Возмож-
но, международные организации снова 
постараются интегрировать россий-
ские команды, по крайней мере юно-
шеские.

«Когда переходил в “Рубин”,  
меня в шутку называли Сергеем»
Футболист Руслан Безруков — об успехах клуба из Татарстана  
в нынешнем чемпионате и тренировках на снегу

Алексей Фомин 

О дним из открытий сезона РПЛ стал 
казанский «Рубин». Вернувшийся 

после годичной паузы в премьер-лигу 
коллектив провалил старт чемпиона-
та, но с середины сентября набрал ход. 
Подопечные Рашида Рахимова демон-
стрировали не самый зрелищный фут-
бол, что не помешало им в десяти турах 
перед зимней паузой одержать семь 
побед и подняться на седьмое место. 
Шесть из семи матчей были выиграны 
со счётом 1:0. Одним из лидеров коман-
ды стал молодой полузащитник Рус-
лан Безруков. Он перешёл в «Рубин» ле-
том 2022 года и забил решающие мячи 
в двух сложнейших ноябрьских встре-
чах с «Сочи» (2:0) и «Факелом» (1:0).

В интервью «Известиям» 21-лет-
ний футболист рассказал, как меня-
лась игра казанской команды при трёх 
разных главных тренерах, о трениров-
ках на снегу и о том, как над 
ним шутят из-за одина-
ковой фамилии со звёзд-
ным актёром Сергеем Без-
руковым.

Вы полтора года уже 
в «Рубине», работали 
с тремя главными 
тренерами. Начи-
нали при Леониде 
Слуцком, выход 
в РПЛ фактиче-
ски обеспечи-
ли при Юрии 
Уткульбаеве, 
а формаль-
но при Ра-
х и м о в е , 
с которым 
с е й ч а с 
и в пре-
мьер-ли-
ге работаете. Разница между 
ними сильная?

Я даже скажу, что разница 
больше между Слуцким и дву-
мя следующими тренерами. По-
сле ухода Леонида Викторовича 
игра очень сильно поменялась. 
При нём и схема другая была, 
и игровая стилистика. С при-
ходом Уткульбаева появилась 
дисциплина, а Рахимов уже об-
гравировал всё то, что ему до-
сталось от Юрия Анваровича, 
и сделал лучшее, что могло 

быть. Не хватало ещё некоторых мо-
ментов в атаке и защите, а с приходом 
Рашида Маматкуловича мы это под-
правили и заиграли ещё лучше.

Рахимов продолжает ту линию, что 
была начата прошлой зимой после ухо-
да Слуцкого?

Ну да, можно и так сказать.

Много шума наделала история, когда 
перед зимней паузой «Рубин» играл ис-
ключительно в зелёных футболках, это 
даже сочли нарушением регламента. 
Ходили слухи, что это из-за суеверия 
Рахимова, поскольку вы побеждали 
только в зелёном. Сам Рашид Мамат-
кулович утверждал, что это футболи-
сты попросили.

Мне без разницы, в каком из цве-
тов формы своего клуба играть. По-
нимаю, что если мы будем проявлять 
себя в плане самоотдачи, желания друг 
за друга биться, то победы появятся 
независимо от цвета маек. Поэтому 
не верю особо в эти суеверия. Види-
мо, так сложились обстоятельства, что 
мы постоянно играли в зелёных фут-

болках. Но не видел, чтобы вну-
три команды кто-то горел же-

ланием играть только в них. 
Просто выходили на поле 

как обычно с настроем 
поиграть в футбол, 

получить от это-
го удовольствие 

и победить. 
Без разницы, 
какая пого-
да и какая 

футболка.

По ходу выступле-
ний за «Рубин» вас 
переквалифици-
ровали во флан-
г о в о г о и г р о -
ка. Против кого 
на этой пози-
ции сложнее 
всего было 
играть?

С р а з у 
в с пом н и т ь 
не могу. Мне 
очень хоте-

лось бы по-
играть 
против 
Квинси 

Промеса. Или вообще против «Спарта-
ка», «Краснодара» и «Зенита», где очень 
сильные фланги. А против них как раз 
ещё не играл в первом круге. Поэтому 
среди соперников даже кого-то выде-
лить не могу. Все соперники были хо-
рошие, но есть куда расти.

Стоит ли играть матчи в декабре? 
Надо просто чуть-чуть переделать 

календарь. Полностью его осмыслить, 
поскольку всегда будут недовольные 
команды. Но нужно в итоге прийти к со-
вместному и оптимальному решению. 
Если все команды будут за, то спокой-
но уходить на паузу неделей раньше, 
чем обычно. Потому что в России де-
кабрь морозный и играть очень сложно.

Вы в Матче звёзд Кубка России вышли 
в футболке с надписью на спине «Без-
руков (не актёр)». Часто вам припоми-
нали звезду российского кино в каче-
стве однофамильца?

Это ещё с детства началось. И очень 
часто многие шутили так: «Ты случаем 
не сын актёра?» или ещё что-то подоб-
ное (улыбается). Я всегда отшучивал-
ся в обратную сторону. Но сейчас мне 
даже приятно такое сравнение, пото-
му что всё равно это выдающийся ак-
тёр. А тогда это ещё больше заводило, 
поскольку я не хочу, чтобы меня пом-
нили по знаменитому однофамильцу. 
Я хочу, чтобы меня помнили в качестве 
того, кто я есть. Поэтому всегда стре-
мился как раз таки стать популярным 
и хорошо играть, чтобы, когда назы-
вали фамилию Безруков, вспоминали 
именно меня.

Сейчас шутки на эту тему продолжа-
ются?

Да, и в детстве, и сейчас очень ча-
сто говорили об этом. Особенно когда 
я переходил в «Рубин», шутили, назы-
вали меня Сергеем (смеётся). Сейчас 
это более или менее прошло, но в це-
лом ещё остаётся. Так что надо ещё 
лучше играть, чтобы меня уже назы-
вали Русланом.
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